
№ 8 (46) 16 ÍÎßÁÐß 2022

Нация, которая 
ведет беседу сама 
с собой, - вот что 
такое хорошая 
газета.  

16+

Читайте 
газету 

в Интернете 
на сайте

WWW.ORELSREDAPLUS.RU

Дорогие читатели! 
Приглашаем вас подписаться 

на телеграм-канал 
«Орловская среда-плюс»!https://t.me/orelsredaplus

«У чиновников 
кружатся головы 
от высоких 
должностей»: 
интервью Виталия 
Рыбакова

Федеральная пресса

Учись у губернатора: 
как приобрести 
элитную квартиру 
по социальной цене 

Аграрная среда

Клондайк для 
перекупщиков:
что почём на орловских 
ярмарках

От первого лица
2-3 стр.

4-5 стр.

  12 стр.

Дорогие читатели! Дорогие читатели! 

КОМУ -  МОБИЛИЗАЦИЯ, 
А КОМУ - КАПИТАЛИЗАЦИЯ

15 стр.



- Вы известны как человек, который 
критикует работу чиновников, крити-
кует какие-либо социальные проекты 
реконструкции и строительства мно-
гих объектов. Должна сказать, что во 
многом я с вами согласна, но вот у меня 
создается такое ощущение, может быть 
оно ошибочное, что поговорили и разо-
шлись, а что-то меняется после вашей 
критики? Или все-таки тяжело эту ма-
шину сдвинуть с мертвой точки?

- Результаты есть. В противном случае 
я бы не занимался борьбой с ветряными 
мельницами, как Дон Кихот у Серванте-
са. Результаты конкретно есть – по ра-
боте чиновников из команды Клычкова, 
чтобы другим неповадно было…

- Как вы оцениваете результаты ра-
боты наших чиновников областной 
администрации?

- Есть такая поговорка – каков поп, 
таков и приход. Про чиновников из ко-
манды Клычкова можно говорить беско-
нечно долго. Например, взять хотя бы де-
партамент здравоохранения. В Дмитров-
ском районе два раза строили ФАПы. 

Результат – до сих пор ни один ФАП не 
работает. При этом дважды были потра-
чены бюджетные деньги. Я встречался с 
Шуваловым (экс-руководитель департа-
мента здравоохранения. – Прим. ред.), 
который после Залогина пришел, гово-
рил ему, что надо сделать ротацию ка-
дров в его департаменте, он был на опти-
мизме, но спустя какое-то время… он не 
смог. Или не дали. В результате чиновник 
Шувалов, хороший интеллигентный че-
ловек, грамотный, уволился. Это первый 
пример. Второй – Крымова, зам Клыч-
кова по всей «социалке». Я к ней прихо-
дил не раз и не два. Задавал вопросы по 
Должанской школе, где Газпром выделил 
200 миллионов рублей (на строительство 
здания школы. – Прим. ред.). В результа-
те – школы нет, денег – 100 миллионов 
– нет, и 86 миллионов Газпром потребо-
вал вернуть. Посадили подрядчиков, да-
ли какие-то сроки, они, кажется, уже от-
сидели. Стал разбираться: оказывается, 
заказчиком строительства Должанской 
школы был… директор школы, кажет-
ся, учитель математики. Кто ему это до-
верил? Все нити ведут на Ленина, 1… Ре-
зультат таков, что ни один чиновник до 
сих пор не привлечен к ответственности. 
То есть ситуация тотальной безнаказан-
ности в команде товарища Клычкова. 

- На мой взгляд, в двух администраци-
ях прослеживаются две четкие линии: в 
областной высокопоставленные чинов-
ники с завидным постоянством поки-
дают свои посты – Шувалов, Крымова, 
Максим Петров – начальник департа-
мента промышленности и торговли; во 

второй администрации (города Орла. – 
Прим. ред.) – другая четкая линия: воз-
буждено уголовное дело на мэра, Мин-
кин (бывший первый заместитель главы 
администрации. – Прим. ред.) отстра-
нен от работы, Ничипорова обвиняют 
во взятке… Вообще, что происходит?.. 
Какой-то сюрреализм во власти… Мне, 
например, непонятно, как такое может 
быть?

- Все упирается в самооценку. И в са-
моанализ своих поступков. И когда чело-
век попадает на высокую должность – 
хоть в областной администрации, хоть в 
городской – у многих начинает кружить-
ся голова. И они думают, что все можно. 
Я, например, Минкину Олегу Вячеславо-
вичу не раз говорил: вы неправильно ра-
ботаете, вам надо так и так. Он вскиды-
вал голову: что вы меня учите! Я ему гово-
рил, что надо проверить подрядчиков по 
мосту «Дружба», их производственную 
историю. Он отвечал: мы не обязаны. В 
результате мы получили то, что получи-
ли… Или взять Ничипорова, хотя он в си-
туации задействован постфактум. Развал 
ТТП начался с 2015 года, когда пришла 
так называемая команда профессиона-
лов. Простая логика: есть муниципаль-
ный маршрут электротранспорта. А элек-
тротранспорт – это будущее обществен-
ного транспорта, везде ему отдается при-
оритет. В Москве – электробусы, и хотя 
нам до электробусов далеко, хозяйство 
надо поддерживать. Но однажды какой-
то чиновник решил на муниципальные 
маршруты внедрить частников. Небеско-
рыстно – это мое мнение. И на муници-
пальных маршрутах, где работали полно-
ценно троллейбусы и трамваи, стали ка-
таться частники. Я думаю, не безвозмезд-
но, как заявляли в СМИ перевозчики, 
которые отдавали по 100 тысяч в месяц. 
Это как надо было достать этих предпри-
нимателей, чтобы они вышли в открытый 
эфир, сделали заявление и даже согласны 
пройти полиграф! Я считаю, что достали 
своим чиновничьим беспределом. 

- Раз затронули тему транспорта… 
Вы недавно стали председателем коми-
тета по транспорту и градостроитель-
ству в облсовете. Одно из старейших 
транспортных предприятий в нашем го-
роде – Трамвайно-троллейбусное пред-
приятие. Работники этого предприя-
тия очень часто обращаются и к прези-
денту, и к Генеральному прокурору, и 
к Бастрыкину… Они, по-моему, уже не 

знают, куда еще обращаться, потому что 
людям небезразлична судьба предпри-
ятия, а представителям нашей власти, 
мне кажется, как раз таки наоборот. И 
создается впечатление, что банкротят 
это предприятие и делают все для то-
го, чтобы оно перестало существовать, 
– опять-таки в угоду каким-то личным 
целям. Так это?

- Это так абсолютно. Как я уже гово-
рил, это началось с 2015 года. Попробо-
вали на одном маршрутике пустить част-
ника – дело пошло. Понравилось. Стали 
бывшего руководителя ТТП Александра 
Коровина притеснять только за то, что он 
потребовал у областного правительства 
компенсацию за перевозку льготников, 
которая была положена. И за то, что он 
осмелился подать в арбитражный суд на 
администрацию области, его вынудили 
уйти на пенсию. Во время руководства 
Александра Яковлевича ТТП работало, 
долги были текущие. И после его уволь-
нения, когда его сменил главный инже-
нер Гордюшин, ему не дали даже месяца 
проработать – создали такую ситуацию, 
что он написал заявление по собственно-
му желанию. 

- То есть тоже не пришелся ко двору?
- Да. Он, как и Коровин, инженер с 

большой буквы. Который по всем пара-
метрам подходил на место генерально-
го директора. Но… нашли человека, ко-
торый 11 лет нигде не работал, и этот че-
ловек стал предтечей развала ТТП. Если 
при Коровине долг был миллионов 40, то 
сейчас долг ТТП – 300 миллионов. Раз-
рушены все технические службы. Вчера 
собиралась рабочая группа по спасению 
ТТП, я тоже там присутствовал. ТТП на-
до делать государственным унитарным 
предприятием, чтобы финансирование 
шло из областного бюджета. Почему? 
Город Орел является главным донором 
бюджета Орловской области. Посколь-
ку это столица региона, ответственность 
за транспортную структуру должна ло-
житься на администрацию Орловской 
области. Потому что администрация Ор-
ла не тянет ни по образовательному уров-
ню чиновников, ни по профессионально-
му. Сколько ни вкачивай десятков милли-
онов в ТТП – это будет черная дыра для 
городского бюджета. Потому что есть та-
кая русская поговорка: у семи нянек ди-
тя без глаза. Поставили руководителем 
Митина – он заключил два договора ли-
зинга на поставку автобусов. Я, когда был 
городским депутатом, задавал вопрос на 
комитете: было ли технико-экономиче-
ское обоснование и согласование этих 
сделок? Мне Решетова (экс-начальник 
УМИЗ города Орла. – Прим. ред.), под 
запись, сказала, что не было согласова-
ния. И Митин заключил два договора ли-
зинга в нарушение закона. А что это для 
предприятия, у которого и так растут дол-
ги? Стало еще хуже. Потом пошли непла-
тежи, неисполнение договорных обяза-
тельств. В результате – 10 миллионов 
штрафных санкций. Кто за это будет от-
вечать? Во-первых, те, кто назначал тако-
го директора, во-вторых, самого бывшего 
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Виталий РыбакоВ: «клычкоВ уедет, а нам здесь жить»

На прошлой неделе на телекана-
ле «Истоки» вышла программа «Ве-
черний гость». В эфире состоялся ин-
тересный разговор ведущей Ната-
льи Тычинской с депутатом област-
ного совета, председателем комитета 
по градостроительной деятельности и 
транспорту Виталием РЫБАКОВЫМ. 
Почему областную администрацию с 
завидным постоянством покидают вы-
сокопоставленные чиновники, а пер-
вые лица городской администрации 
не дружны с законом? Куда катится 
трамвайно-троллейбусное предпри-
ятие? Сколько на самом деле стоит 
квартира губернатора? Нужны ли Ор-
ловщине чиновники-варяги или став-
ку надо делать на своих? Ответы на 
эти и другие вопросы читайте в интер-
вью Виталия РЫБАКОВА.

Должанский долгострой

Школа в Долгом

ФАП в Дмитровском районе

Виталий РЫБАКОВ



директора надо привлекать, и на-
чальника управления муници-
пального имущества. Если мы 
сейчас этого не сделаем, мы дадим 
другим чиновникам почву, кото-
рая порождает все больше и боль-
ше проблем для жителей нашего 
города, - это безнаказанность. 

- Что-то мне подсказывает, что 
никакой ответственности в итоге 
никто не понесет…

- Я думаю, что вы не правы. Я 
буду этим вопросом заниматься 
вплотную, мы с вами встретимся 
и подведем итоги. Дело в том, что 
я уже обратился в правоохрани-
тельные органы с заявлением, у 
меня есть целая переписка, и во-
прос надо дожимать. Причинно-
следственная связь в этой ситуа-
ции видна. Просто до каких-то пор 
ее никто не хотел замечать. Сей-
час, когда, как говорится, позд-
но пить Боржоми, все стали обра-
щать внимание на ТТП. Либо чиновники 
делают вид, что придают какое-то значе-
ние этой проблеме. Но я хочу предосте-
речь этих чиновников. Муниципальный 
транспорт – это основа жизни любого 
города. На частника руководству города 
нельзя рассчитывать. Это будет картель-
ный сговор, как это было в Белгороде: до-
говорились поднять цену – и городские 
чиновники ничего не сделают, город бу-
дет парализован, и они будут вынужде-
ны подчиниться диктату частных пере-
возчиков. Это невозможно ни в Петер-
бурге, ни в Москве. В Москве знаменитая 
фирма «Горэлектротранспорт». Кому она 
подчиняется? Правительству Москвы. И 

там на муниципальных маршрутах вы не 
найдете ни одного частника. Они работа-
ют на периферии. 

- Вы так уверенно говорите. Есть воз-
можность реанимировать ТТП, как вы 
считаете? И какие пути вы видите?

- Главное – не растерять кадры. И 
уклон должен быть не в сторону автобу-
сов, как это делает сейчас команда Па-
рахина. Это не будущее, будущее – за 
электробусами. Нельзя в ТТП ставить 
автобусы – это разные технологические 
ремонтные базы. Кроме того, сейчас есть 
проблема с водителями автобусов в свя-
зи с известной ситуацией. И доминанта 
– в сторону женщин. Любая женщина 
может обучиться водить троллейбус, и 
зарплата хорошая, и ездят женщины ак-
куратно. Поэтому – выход простой: не 
внедрять автобусы, а развивать электро-
транспорт. Повторю: это будущее наше-
го города. Для этого нужны квалифици-
рованные чиновники: мы должны войти 
в федеральную программу, а это уже за-
дача исполнительной власти. Посмотри-
те их декларации, за те деньги, которые 
они получают в администрации города, 
они должны там ночевать.

- Но в декларациях мы можем увидеть 

не только доходы, но и другие интерес-
ные моменты. Вот сейчас активно об-
суждается вдруг появившаяся квартира 
у нашего губернатора стоимостью 6 мил-
лионов рублей. Вот вы, кстати, человек, 
который разбирается в строительстве, 
оцените реальную стоимость квартиры 
в центре Москвы за 6 миллионов рублей. 

- Я читал объяснение чиновника Клыч-
кова, что он купил квартиру за 6 миллио-
нов. Я так удивился, хотя чему тут удив-
ляться? Он не виноват, как всегда: он ку-
пил, ему продали. Здесь будут вопросы к 
тому, кто продал. Почему такая заведо-
мо низкая цена? Ведь номинальная сто-
имость клычковской квартиры – мини-
мум 50-60 миллионов. Отнимите шесть, 

получим сколько? Это за что? За какие 
заслуги? Шесть миллионов стоит «двуш-
ка-бэушка» на улице Черкасской в на-
шем городе. Разве это не смешно, когда 
Клычков заявляет – купил. Будем разби-
раться и с этим вопросом. И придется, на-
верно, Клычкову эту квартиру сдавать – 
или через суд, или как-то по-другому, по-
тому что не заслужил человек – это мое 
мнение – квартиру в центре Москвы, на 
Большой Филёвской, четыре комнаты – 
за шесть миллионов. Может, это какой-
то тайный указ правительства Москвы? 
Будем разбираться. И донесем до обще-
ственности подробности по этой теме. 

- А чем чревата эта история с кварти-
рой для нашего губернатора, если будет 
доказано, что там не шесть миллионов 
фигурирует?

- Здесь все просто. Прокуратура про-
веряет сделку. Есть оценочные параме-
тры любой недвижимости в Москве. И 
даже не оценщик, а любой человек, срав-
нив цены на рынке Орла и Москвы, пой-
мет, что это какая-то мутная тема. Лично 
я видел договор купли-продажи. Клычков 
купил квартиру у департамента Москвы. 
Будем смотреть, что это за департа-
мент, на каком основании была продана 

четырехкомнатная квартира в Москве за 
шесть миллионов. Я думаю, мы достигнем 
результата очень быстро. Кто бы что ни 
говорил. 

- Хочу вернуться к вопросу о коман-
де губернатора, которую довольно ча-
сто покидают люди, которых он пригла-
шал. Почему так? И это удар по губер-
натору  или, в принципе, это нормаль-
ный процесс?

- Люди, которых приглашают сюда, 
думают, что здесь все работает по пра-
вилам. Но когда они окунаются в работу, 
это мое мнение, получается совершенно 
другая картина. Я уже приводил в пример 
Крымову и Шувалова. Помните, приез-
жал такой деятель культуры Юрий Гры-
мов? Он приехал сюда окрыленный. Я не-
сколько раз был у него на совещаниях. 
Он думал, что здесь мешки с деньгами, 
которые надо освоить. Но на самом де-
ле здесь надо пахать, как наш президент 
говорит, как раб на галерах. Он (Грымов. 
– Прим. ред.) здесь покружился, посмо-
трел, что здесь надо работать, – и где он 
сейчас? Был таков. Таких много. Взять 
хотя бы Илясова (экс-директор Корпо-
рации развития Орловской области), де-
ло которого сейчас в Заводском суде. 
Приехал человек, без опыта работы, без 
жизненного опыта. Клычков его назна-
чил руководить Корпорацией развития, 
где проходят сотни миллионов рублей до-
таций из бюджета Орловской области. И 
как-то так получилось, что у него то ли 
300, то ли 400 тысяч оказался оклад. Я по 
этому поводу обращался к Клычкову, и к 
кому я только ни обращался и получал от-
вет: согласно закону о персональных дан-
ных, эта тема закрытая. И только потом 
Контрольно-счетная палата приоткры-
ла занавес в этой ситуации. В результа-
те выявили, что Илясов подделал какие-
то подписи и получал зарплату незакон-
но. И ущерб бюджету Орловской области 
составил три миллиона рублей. Уже идет 
суд, результат мы скоро узнаем. 

После Илясова приезжает некий Пан-
ченко – аж с Сахалина! На комите-
те он нам такое рассказывал, размахи-
вая руками!.. Я посмотрел на него и сра-
зу вспомнил Ильфа и Петрова и думаю: 
вот это Бендер! Нью-Васюки, здесь бу-
дут дирижабли! Стал наблюдать за этим 
Панченко. Появилась информация, что 
Панченко в течение рабочего дня ездил 
в фитнес-зал, брал уроки игры на саксо-
фоне. В рабочее время. При зарплате в 
200 тысяч. А работа не шла. И когда он 
почувствовал, что за ним наблюдают не-
которые депутаты, он понял, что надо бе-
жать «до канадской границы». Как у О` 
Генри. Его сменил небезызвестный Ни-
колай Шин, который на комитетах тоже 
рисовал радужные перспективы Корпо-
рации. Но если сравнить список потен-
циальных инвесторов тогда и сейчас, по-
лучится отрицательный баланс. Даже те 

инвесторы, которые хотели при-
йти, отказались, потому что инве-
стиционный климат, как говорит 
Клычков на разных форумах, на 
самом деле никакой. Непривлека-
тельный. Потому что нет инфра-
структуры, в «Зеленой роще» во 
Мценске не хватает энергоресур-
сов, не хватает электричества, там 
нет воды, потому что для произ-
водств нельзя использовать арте-
зианскую воду, там должен быть 
водопровод с технической водой, 
но этого нет.

- Но это же вопрос решаемый?
- Решаемый. Но никто не хо-

чет решать. Если сейчас прове-
рить Корпорацию, выяснится та-
кое… Но что меня пугает: я знаю, 
как работала КСП при Левине и 
как она работает при Паршине. 
Если при Левине вскрывались и 
освещались все недостатки и на-
рушения, они были на виду и на 

слуху, то сейчас, при Паршине, ну нашли 
каких-то 10 тысяч, ну 30 тысяч, ну 500… 
Смешные суммы (нарушений. – Прим. 
ред.). Это мое мнение. Я этим тоже буду 
интересоваться, и думаю, что в кратко-
срочной перспективе мы дадим оценку 
новому руководителю КСП. Я ему гово-
рил, что надо лучше работать. Он мне от-
ветил: мы работаем. 

- Вы такой внушительный список фа-
милий назвали – все печальней и пе-
чальней становится. Что тогда делать? 
Выбирать орловских? На них ориенти-
роваться? Не приглашать приезжих?

- Проведем сравнение. Когда обла-
стью управлял Егор Семенович Стро-
ев, мы знали, что он всегда тут, в Орле, 
и ему в любое время можно задать во-
просы. А когда началась чехарда с варя-
гами, становилось все хуже и хуже. По-
сле Козлова пришел великий менеджер 
Потомский, который так поработал, что 
даже не доработал срока. Потом прие-
хал Клычков. Я два года присматривался 
к этому человеку. Я никакой критики не 
допускал. Сейчас я позволяю себе кри-
тику, но я и предлагаю, что надо делать. 
Два года назад я обратился к Клычкову, 
к Муромскому с предложениями на 20 
листах, где были изложены меры выво-
да нашего города из предбанкротного 
состояния. Через какое-то время я по-
лучаю от Клычкова ответ: спасибо, Ви-
талий Анатольевич, за активную граж-
данскую позицию, мы учтем ваши поже-
лания. Прошло два года – никакие по-
желания никто не учел, город скатился 
еще глубже в яму предбанкротного со-
стояния. Вот вам результат.

- Отсюда опять-таки делаем вывод, 
что нет заинтересованности в том, что-
бы город процветал…

- По большому счету дело даже не в 
Клычкове. Дело в его компетенции и в 
его волнении за то, что происходит в на-
шем регионе. Ведь Клычков сегодня-зав-
тра уедет, а нам здесь жить, нашим детям, 
нашим внукам. 

- А может, он не хочет уезжать? С чего 
вы взяли, что он завтра уедет?

- Я думаю, после его «активной рабо-
ты» ему не придется идти на второй срок, 
потому что точка невозврата пройдена. 
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Егор КАГАРЛИНСКИЙ

Губернатор Орловской области Ан-
дрей Клычков

7 ноября 2022 года, день 105-летнего юбилея 
Октябрьской революции, стал для губернатора 
Орловской области коммуниста Андрея Клыч-
кова не «красным», а скорее «чёрным» днём. 
Для начала столичные журналисты выложили 
на портале FLB.RU копию договора купли-про-
дажи элитной четырёхкомнатной квартиры в 
Москве на Большой Филёвской улице, рас-
положенной в жилищном комплексе бизнес-
класса «Западный порт». Губернатор, не явля-
ющийся жителем города Москвы, тем не менее 
приобрёл её у правительства Москвы по более 
чем щадящей выкупной стоимости (чуть боль-
ше 6 миллионов рублей за 120 квадратных ме-
тров). Журналисты, как из федеральных СМИ, 
так и орловские, высказывали самые различ-
ные предположения относительно того, за что 
гражданину Клычкову был предоставлен дис-
конт порядка миллиона долларов. Все они схо-
дились в том мнении, что легально и законно 
такого «счастья» губернатор получить не мог.

Более того, о приобретении губернатором 
Клычковым элитной квартиры, которое он 
скрывал семь месяцев, высказались и руково-
дители всех основных фракций Орловского об-
ластного Совета народных депутатов.

Первый заместитель председателя Орлов-
ского областного Совета народных депутатов, 
руководитель депутатской фракции «Единой 
России» Михаил Вдовин: «Что касается покуп-
ки губернатором Клычковым в Москве 4-ком-
натной квартиры за 6 млн рублей, думаю, с 
юридической точки зрения всё будет нормаль-
но. Наверняка все документы оформлены – 
комар носа не подточит. Но если она действи-
тельно стоит 60 млн рублей, как сообщают 
СМИ, эта сумма для орловцев трудно осознава-
емая. Замечу, что у каждого человека свои при-
оритеты благополучия в жизни. Каждый выби-
рает по себе».

Руководитель депутатской фракции партии 
«Справедливая Россия – Патриоты – За прав-
ду» в областном совете Руслан Перелыгин: «И 
вся эта ситуация разворачивается параллельно 
с покупкой Клычковым 4-комнатной квартиры 
в элитном ЖК «Западный порт» в Москве за 
поразительные 6 млн рублей (при реальной це-
не в 60 млн рублей). Даже в Орле нет таких цен 
на жильё. Додумать можно разное. Но, учиты-
вая славу Орловщины в коррупционных скан-
далах, я бы уже ничему не удивился. Тем более 
что сам губернатор не видит коррупционной 

составляющей в получении дорогих подарков 
– автомобиля бизнес-класса, и поддержива-
ет главу города Орла, находящегося под след-
ствием. О каком доверии населения может ид-
ти речь?»

Руководитель фракции ЛДПР в облсовете 
Владислав Числов: «Андрей Евгеньевич отно-
сится к той категории людей, которые с ком-
фортом, достатком и прочими привилегиями 
может почивать на дне любых рейтингов. И, 
главное, он уверен, что его совесть чиста, и он 
всё сделал правильно и по закону. Даже в са-
мые «жирные» для страны времена такие схе-
мы по получению подарков в виде «Генезиса» и 
квартиры от Собянина мало кто позволял себе 
из губернаторов. Всё это говорит лишь о чело-
веческих качествах нашего губернатора. Клыч-
ковская уверенность в законности таких при-
обретений – самообман и сделка с совестью. 
Народ всё видит, и от него формальной закон-
ностью не прикроешься».  

В Орловской области «подарки» должност-
ным лицам в более чем полтора десятка милли-
онов рублей и получение ими квартир с «пре-
мией» в миллион долларов стали уже чем-то 
обыденным. Приобретение права пользова-
ния материальными благами на бесплатной ли-
бо супердисконтной основе – это не изобрете-
ние Андрея Клычкова. Обвиняемый в тяжком 
преступлении, находящийся под уголовным 
преследованием мэр Орла Юрий Парахин еще 
пару лет назад продемонстрировал чудеса де-
шевизны транспортного обслуживания приоб-
ретением (он тогда работал главой Орловского 
района), формально для аварийных служб, а по 
факту – для личного использования – лизин-
гового кроссовера VOLVO XC 90. Глава рай-
она ездил на новеньком белом шведском ав-
томобиле за 270 рублей в день! Любопытный 
факт: в Москве длительная аренда автомоби-
ля Volvo XС 90 стоила тогда от 11920 рублей в 
день! Администрация Орловского района за-
ключила договоры на аренду данного автомо-
биля на 20 месяцев с 5.04.2019 года до 31.12.2020 
года. По «московской» минимальной цене она 
должна была бы заплатить за этот срок поряд-
ка 7 150 000 рублей. Но для неё сделка оказа-
лась настолько выгодной, что плата в перспек-
тиве составит около 166 000 рублей, то есть в 43 
раза меньше рыночной цены аренды!

Возможно, вдохновлённый столь успешной 
«экономической деятельностью» бывшего гла-
вы Орловского района Юрия Парахина (про 
бесплатную дорогу от дома его тестя к дому тё-
щи, по ремонту которой возбуждено уголовное 
дело, мы уж и не говорим) губернатор Андрей 
Клычков выдвинул Юрия Парахина на пост 
мэра Орла. И, возможно, стал перенимать его 
опыт «льготного обеспечения собственных по-
требностей». Поездил, пока журналисты бук-
вально не схватили его за руку, на подарен-
ном подмосковными бизнесменами люксовом 
Genesis G 90, тайно купил и 7 месяцев ни одним 
словом не упоминал об этом, опять же пока его 
не вывели на чистую воду, квартиру в жилищ-
ном комплексе бизнес-класса. А сколько при-
обретений и открытий ещё впереди…

ТАМ У ВАС СВОИ ЗАКОНЫ 
ДЛЯ СВОИХ…
В замечательном фильме 1989 года «Любовь 

с привилегиями» играющий бывшего предсе-
дателя правительства Вячеслав Тихонов при-
ходит в здание правительства Москвы на Твер-
скую, 13, чтобы попросить выделить его жене 
(её играет Любовь Полищук) отдельную квар-
тиру. Но когда он озвучивает эту просьбу от-
ветственному за выделение жилья чиновнику, 
тот предлагает вынести вопрос на депутатскую 
комиссию. И говорит: «А если с нарушением 
законодательства, то в Совмин. Там у вас свои 
законы для своих». И Тихонов идёт в Кремль, 

просить своего преемника помочь ему. Тот го-
ворит: «Понимаешь, депутаты создали комис-
сию…» Тихонов отвечает: «Всё, что они там пи-
шут и создают – это для читателей и телезри-
телей». Вопрос решается.

Прошло тридцать лет и три года, КПСС дав-
но исчезла, как исчезла её руководящая роль 
из Конституции. А член ЦК КПРФ, новой ком-
партии, считающей себя преемницей КПСС 
и к тому же оппозицией, Андрей Евгеньевич 
Клычков, легко, хотя и скрытно, решает свой 
вопрос о выделении ему жилплощади даже не 
в Совмине, а просто в правительстве Москвы.

Сам он этого совершенно не отрицает, гово-
ря: «Существуют порядки для предоставления 
жилья. Я ими воспользовался. Оформил на се-
бя. Какие здесь секреты?»

Какие секреты и какие «порядки», Андрей 
Клычков предпочёл не рассказывать, просто 
заявил: «Пусть проверяют!»

«Так какие же секреты скрывает Андрей 
Клычков, губернатор Орловской области?» – 
с таким вопросом мы обратились к автору ста-
тьи на портале Агентства федеральных рассле-
дований FLB.RU, заместителю главного редак-
тора по работе с правоохранительными органа-
ми Алексею Богомолову.

Журналист Алексей Богомолов

«Единственный способ, который легально 
гипотетически мог использовать губернатор 
Орловской области Андрей Евгеньевич Клыч-
ков, – это так называемая социальная ипоте-
ка. Тогда он действительно мог бы приобрести 
жилую площадь со скидкой более 70% (в дан-
ном случае порядка 90%). И его квартира стои-
ла бы те самые 6 с лишним миллионов рублей. 
Но вопрос в том, мог ли он законно воспользо-
ваться такой льготой?

Для участия в программе социальной ипо-
теки, если верить сайту московского мэра, 
глава региона должен был встать на учёт как 

нуждающийся в улучшении жилищных усло-
вий в Москве до 1 марта 2005 года. 

Мог ли он это сделать? Отвечаю: легаль-
но никак не мог. Хотя он и прибыл в Москву 
до 1 марта 2005 года, но на то время действо-
вал Закон города Москвы «Об улучшении жи-
лищных условий жителей города Москвы» от 
15 января 2003 года № 22 (в ред. законов г. Мо-
сквы от 17.12.2003 № 76, от 8.12.2004 « 83). За-
кон устанавливал порядок и условия улучше-
ния жилищных условий москвичей с помощью 
города.

Статья 3 этого закона «Основания призна-
ния граждан нуждающимися в улучшении жи-
лищных условий» в первом же пункте сообща-
ет, что «Граждане признаются нуждающими-
ся в улучшении жилищных условий, если они 
проживают в городе Москве в общей сложно-
сти не менее 10 лет».  

Понятное дело, Андрей Евгеньевич Клыч-
ков не мог проживать в Москве 10 лет, по-
скольку родился в Калининграде в 1979 году, 
там окончил школу и в 2000 году Калининград-
ский институт МВД России, а до 2001 года рабо-
тал в местном уголовном розыске. А четыре го-
да в Москве – это отнюдь не десять…

Идём дальше. На сайте мэра Москвы mos.
ru есть ответ на вопрос о критериях для уча-
стия граждан, живущих в Москве, в програм-
ме социальной ипотеки. Цитируем: «Социаль-
ная ипотека – это одна из городских программ 
по улучшению жилищных условий, по которой 
москвичи, состоящие на жилищном учете, мо-
гут приобрести жилое помещение, находяще-
еся в собственности Москвы, по льготной сто-
имости. При этом можно использовать как соб-
ственные средства, так и заемные».

Эти критерии основаны на ст. 4 Закона г. 
Москвы от 14 июня 2006 г. № 29 «Об обеспе-
чении права жителей города Москвы на жи-
лые помещения» (с изменениями и дополне-
ниями). Состоящие на жилищном учёте мо-
сквичи могут приобрести «жилые помещения 
в собственность по договору купли-продажи, в 
том числе с использованием заемных (кредит-
ных) средств или при наличии возможности у 
города Москвы – по договору купли-продажи 
с рассрочкой платежа, в случаях, установлен-
ных нормативными правовыми актами горо-
да Москвы».

Обращаем внимание: закон г. Москвы регу-
лирует только права жителей города Москвы. 
Жителей Орловской области, даже пребыва-
ющих в должности губернатора, он совершен-
но не касается.

Значит, закон нарушен! На время подписа-
ния распоряжения Правительства Москвы от 
21.10.2021 года № 774-РП «О предоставлении 
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«Аргументы недели»: ОрлОвский губернАтОр клычкОв 
приОбрел элитную квАртиру пО сОциАльнОй ипОтеке?
Законным образом эту комбинацию провернуть было невозможно

Элитный жилой комплекс на Боль-
шой Филёвской улице

Скриншот сайта московского мэра. Условия социальной ипотеки
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жилой площади» гражданин Клычков Андрей 
Евгеньевич не являлся москвичом. Точно так 
же он не являлся москвичом (а только жители 
Москвы имеют право на социальную ипотеку) 
и 11 апреля 2022 года, когда подписывал с Де-
партаментом городского имущества города Мо-
сквы договор о купле-продаже жилой площади. 
Впрочем, в договоре указан адрес его регистра-
ции в Орловском районе Орловской области, а 
зарегистрировался он там ещё летом 2018 года.

Закон, как утверждают, для всех, и все перед 
ним равны. Клычков официально сменил ме-
сто жительства и перестал быть нуждающим-
ся в жилом помещении, ведь в соответствии с 
п. 3 ч. 1 ст. 56 Жилищного кодекса РФ гражда-
не снимаются с учета в качестве нуждающих-
ся в жилых помещениях в случае их переезда в 
другое муниципальное образование.

Если этого мало, то опять вспомним действу-
ющий Закон г. Москвы от 14 июня 2006 г. № 29 
«Об обеспечении права жителей города Мо-
сквы на жилые помещения» (с изменениями 
и дополнениями). Статья 15 называется «Сня-
тие жителей города Москвы с жилищного уче-
та». Вот пункт 1. «Жители города Москвы сни-
маются с жилищного учета: 1) в случае выезда 
на постоянное место жительства за пределы го-
рода Москвы».

То есть, не нарушая федерального и москов-
ского законодательства, Андрей Евгеньевич 
Клычков социальной ипотекой воспользовать-
ся никак не мог. Вот мы вспомнили фильм «Лю-
бовь с привилегиями». Как там? «Свои законы 
для своих» и «Всё, что они там пишут и созда-
ют, это для читателей и телезрителей». Так что, 
возможно, действуют «свои» законы…

Теперь вопросы, которые я обозначил, но на 
которые ответить пока не могу.

Как может воспользоваться условиями мо-
сковской социальной ипотеки гражданин, не 
проживающий и не работающий в Москве, 
который по всем законам и нормативным ак-
там должен был быть снят с жилищного учёта 

нуждающихся в улучшении 
жилищных условий?

Как Андрей Клычков мог 
участвовать в программе соци-
альной ипотеки, если он закон-
но даже не мог встать на жи-
лищный учёт до 1 марта 2005 
года, поскольку не проживал к 
тому времени в Москве 10 лет?

Даже если он каким-то об-
разом был включён в програм-
му (хотя законных оснований 
для этого нет), то по какой при-
чине ему было предложено не 
типовое жильё (как обычным 
участникам программы соци-
альной ипотеки), а апартамен-
ты бизнес-класса в элитном 
жилом комплексе «Западный 
порт»?

Не так давно «Комсомоль-
ская правда» разъясняла, ка-
кие квартиры получают участ-
ники программы социальной 
ипотеки в Москве: «Если чело-
век стоит на жилищном учете, 
т.е. ждет очереди на льготную 
квартиру как нуждающийся, 
то ему предлагают решение: 
купить помещение, которым 
владеет город или область, по 
льготной цене.

Проще говоря, у Москвы 
в собственности есть кварти-
ры. В большинстве своем это 
старый фонд. Его продают на 
городских аукционах, но по 
программе социальной ипоте-
ки можно выбрать свободный 
объект вне конкурса. А если он 

нуждается в ремонте, то в Москве еще и дают 
денежную компенсацию.

Есть нюанс. В Москве участвовать в про-
грамме могут только те, кто встал на жилищ-
ный учет до 1 марта 2005 года».

У нас возникли вопросы как из уголовно-
правовой сферы, так и морально-этического 
свойства. Губернатор Орловской области, на 
наш взгляд, с грубыми нарушениями законо-
дательства оказался признанным нуждающим-
ся в улучшении жилищных условий. На осно-
вании этого его незаконно включили, как нам 
представляется, в программу социальной ипо-
теки. В результате этих незаконных действий 
был заключён договор купли-продажи, по кото-
рому он получил не социальное жильё, а квар-
тиру в элитном жилом комплексе бизнес-клас-
са, стоимость которой была определена в 10% 
от рыночной. Данный договор, естественно, в 
таком случае являющийся незаконным, факти-
чески «подарил» орловскому губернатору от 50 
до 60 миллионов рублей.

Со стороны должностных лиц Департамен-
та городского имущества города Москвы, при-
нимавшего, как нам представляется, незакон-
ные решения, это преступление, предусмо-
тренное ч. 3 ст. 285 УК РФ «Злоупотребление 
должностными полномочиями». Оно повлекло 
особо крупный ущерб, нанесённый городско-
му бюджету, поскольку льготная социальная 
ипотека Андрею Евгеньевичу Клычкову была 
оформлена с нарушением закона. В то же вре-
мя действия губернатора (при условии, что он 
предоставил в Департамент городского имуще-
ства города Москвы документы о постановке 
на жилищный учёт до 1 марта 2005 года, полу-
ченные незаконным путём) можно квалифи-
цировать как мошенничество. Учитывая полу-
ченную им выгоду в 50-60 миллионов рублей, 
это может квалифицироваться по ч. 4 ст. 159 
УК РФ, предусматривающей до 10 лет лише-
ния свободы…

И ещё. Имеет ли губернатор одного регио-
на, даже если он коммунист, моральное право 
использовать социальные программы, предна-
значенные для малоимущих, а также нуждаю-
щихся в улучшении жилищных условий в дру-
гом регионе, в котором он не работает и не про-
живает, особенно в свете того, что он регулярно 
заверял жителей вверенной ему области в том, 
что намеревается взять ипотеку именно в Ор-
ловской области, в том числе и для того, чтобы 
иметь здесь собственное жильё при избрании 
на второй срок?»

АКЦИЯ! «КУПИ РЮКЗАК 
И ПОЛУЧИ КВАРТИРУ!»
Губернатор Орловской области Андрей 

Клычков 7 ноября получил ещё один «пода-
рок», но не непосредственно от журналистов, 
а от мобилизованных жителей Орловской об-
ласти. Он уже попадал в скандал с отказом обе-
спечивать мобилизованных и их семьи за счёт 
региона финансовым довольствием, заявляя, 
что «региональной выплаты мобилизованным 
нет, так как на неё всё равно невозможно ниче-
го купить в зоне боевых действий – «ни одеж-
ду, ни генераторы, ни пилы, ни квадрокоптеры, 
ни тепловизоры».

«Мы сегодня получаем дополнительно на-
коленники, – сказал губернатор. – Завтра 
проводим вопрос по закупке разгрузок. По-
тратили 33 млн рублей на обеспечение наших 
мобилизованных».

В день юбилея Октябрьской революции в 
сети появилось видео, на котором мобилизо-
ванные орловцы легко рвут руками рюкзаки, 
купленные для них по воле губернатора, пока-
зывают, как ножи, которые им привезли, гнут-
ся, говорят, что китайские фонарики не све-
тят, а для боевых действий в зимний период их 
«обеспечили» резиновыми сапожками и «дере-
вянными берцами». 

Теперь Андрей Клычков едет к мобили-
зованным искать 

Клычков в ответном слове вспылил и посо-
ветовал мобилизованным: «Если кому-то не 
нравится, покупайте сами!» В результате, как 
отметил член Совета по правам человека при 
Президенте России Кирилл Кабанов, Клычков 
возглавил антирейтинг по высказываниям в 
адрес призванных по частичной мобилизации.

Журналисты, блогеры и простые гражда-
не уже усмотрели связь между «всплывшей» 
квартирой, купленной Клычковым во время 
СВО в элитном жилищном комплексе, и про-
блемами с обеспечением мобилизованных. 
«Андрей Клычков встал в крайне принципиаль-
ную позицию и наотрез отказался платить мо-
билизованным в регионе выделенные из бюд-
жета 33 миллиона рублей в качестве «подъем-
ных». Спустя неделю инициатива Клычкова за-
кончилась скандалом: судя по всему, большая 
часть денег как-то не по-социалистически ушла 

совсем не на обмундирование. Одновременно 
с этим у губернатора появилась огромная квар-
тира в элитном московском ЖК.

Под десятками публикаций о выходках и 
приобретениях Андрея Клычкова в период 
СВО появились сотни комментариев. Боль-
шинство из их авторов требует привлечь гу-
бернатора к ответственности и отправить в от-
ставку. А настоящим мемом стал комментарий: 
«Акция! Купи рюкзак и получи квартиру!»

Орловские журналисты – люди очень до-
тошные и наблюдательные. Они решили под-
считать, как губернатор Орловской области бу-
дет теперь жить, на какие, собственно, деньги. 
Выяснили, что его месячная зарплата, если су-
дить по официальной справке о доходах, опубли-
кованной на сайте областного правительства, в 
2021 году составляла 280 тысяч рублей в месяц. 
Не сильно она изменилась и сегодня, но…

Клычков утверждает, что на нужды мобили-
зованных он «уже давно» отдаёт 25% зарпла-
ты как минимум. Это порядка 70 тысяч рублей 
в месяц.

«Социальная ипотека», о которой мы го-
ворили в связи с приобретением им элитной 
квартиры, имеет процентные условия более 
чем щадящие, но в течение 5 лет Андрей Евге-
ньевич будет платить по ней (если договор, ко-
нечно, не аннулируют) более 120 тысяч рублей 
в месяц.

Агентство федеральных расследований FLB.
RU в настоящее время проверяет информацию 
о том, что семья орловского губернатора арен-
дует коттедж в ГУП «Дом отдыха «Озёра» в 
Одинцовском районе, который обходится ему 
в 100 тысяч рублей в месяц. Если суммировать 
все эти возможные затраты, то получается бо-
лее 290 тысяч рублей в месяц, то есть на 10 тысяч 
рублей больше получаемой зарплаты. В скобках 
отметим, что супруга Андрея Клычкова за годы 
губернаторства, кроме материнского капитала, 
практически ничего и не заработала…

Даже если мы вычтем «непроверенные» 100 
тысяч рублей в месяц «за дачу», то всё равно гу-
бернатору приходится кормить семью, в кото-
рой кроме него и жены ещё трое детей, на 90 
тысяч рублей…

Да, многое упало на орловского губернатора 
в последние месяцы, да ещё в период СВО: «по-
даренный» автомобиль стоимостью в 16 мил-
лионов с лишним, долго и тщательно скрывав-
шаяся покупка элитного жилья за бесценок, 
рвущиеся рюкзаки, которые мобилизован-
ные предлагают заменить на пакеты из «Пя-
тёрочки»… А следствие – невыдержанность, 
вспыльчивость, граничащая с оскорблениями, 
и невнятные объяснения своих действий, кото-
рые уже никого не убеждают.

По нашим данным, он не позднее 15 ноября 
отправится в Москву, чтобы встретиться с Сер-
геем Семёновичем Собяниным. О чём пойдёт 
речь – о поддержке в нивелировании «квар-
тирной проблемы», о «помощи региону», о но-
вых договорённостях в связи с близким оконча-
нием срока губернаторства? Мы этого не зна-
ем, но жители Орла и Орловской области точ-
но от этого не выиграют…

В то же время жители Орловской области 
убедительно просят Андрея Клычкова поде-
литься с ними лайфхаком относительно того, 
как, будучи жителем Орловской области, за 6 
миллионов рублей приобрести в Москве квар-
тиру стоимостью в 10 раз дороже. Мы постара-
лись доступно объяснить использованную схе-
му, и, насколько нам представляется, она явля-
ется не совсем законной, как с юридической, 
так и с чисто человеческой, моральной точ-
ки зрения. Впрочем, о морали, когда в новой 
квартире уже укладывают паркет и наклеива-
ют обои, никто особенно и не задумывается…

Источник:  https ://argumenti . ru/
society/2022/11/798583 

Договор купли-продажи. Адрес регистрации – 
Орловская область!
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В Орле продолжают кипеть страсти 
вокруг строительства нового здания 
поликлиники Железнодорожного рай-
она. Мэрия предложила орловчанам са-
мим выбрать место под строительство 
из нескольких предложенных. На го-
лосование жителям представлено три 
варианта размещения нового корпуса. 
Один из этих вариантов – на набереж-
ной возле Герценского моста – вызвал 
довольно жаркие споры. Жители близ-
лежащих домов выступили против вы-
рубки деревьев и уничтожения зеле-
ной зоны. На фоне скандалов послед-
них месяцев очередная рубка деревьев 
в областном центре уже выглядит со-
вершенно за гранью добра и зла. При 
этом у противников размещения здесь 
поликлиники есть и другие аргументы. 
Но и мэрия так просто сдаваться не за-
хотела, поэтому пустила в ход «тяже-
лую артиллерию» – разместила в соцсе-
тях серию роликов в поддержку имен-
но этого варианта. 

МНеНие деПутатОВ
Строительство новой поликлиники 

обсудили и на заседании территори-
альной депутатской группы Железно-
дорожного района. Собравшимся на-
помнили, что у Орла есть уникальная 
возможность с помощью федерально-
го финансирования в сумме почти 900 
млн рублей построить новую поликли-
нику, соответствующую современным 
требованиям. Причем для определения 
участка под строительство осталось не 
так много времени – иначе эти средства 
можно просто потерять. Поэтому и было 
запущено голосование на портале Госус-
луг. Как уже говорилось, одно из пред-
ложенных мест возможной стройки – 
возле Герценского моста на набережной 
Дубровинского – вызвало критику. В 
том числе и депутатов. «Я посчитала ко-
личество паркующихся возле детской 
поликлиники машин. Если рядом будет 
взрослая поликлиника вдвое больше, 
чем наша действующая районная поли-
клиника на Московской улице, то пар-
ковки не хватит, наши улицы получат 
транспортный коллапс, зеленой зоны 
не останется», – сказала председатель 
депутатской группы Лариса Антошкина.

Её поддержали депутаты Орловско-
го областного совета Олег Кошелев и 
Юрий Котляр, принявшие участие в об-
суждении. «Считаю из предложенных 
сегодня участков самым подходящим – 
пересечение Московского шоссе и Па-
ровозной, при условии оборудования 
новых остановок вблизи поликлиники», 
– отметил Олег Кошелев. Депутат гор-
совета Марина Франко добавила, что ес-
ли для строительства будет выбран этот 
участок, то в маршрутах общественного 
транспорта города потребуется прора-
ботать возможность проезда к поликли-
нике из любой точки Железнодорожно-
го района. По итогам обсуждения было 
решено вынести данный вопрос на бли-
жайшую сессию Орловского городского 
Совета. Так что есть еще слабая надеж-
да, что точку в выборе места поставит 
все же не голосование на госуслугах (что 
с этим голосованием не так, мы расска-
жем чуть ниже), а решение депутатов.

«тяЖелая артиллерия»
Между тем городские власти продол-

жают считать приоритетной именно пло-
щадку возле Герценского (Октябрьско-
го) моста. Для поддержки в соцсетях бы-
ла даже запущена серия видеороликов. 

Так, в частности, один из роликов – это 
обращение главврача действующей по-
ликлиники №1 Елены Абрахиной. Она 
отмечает, что здание сейчас расположе-
но очень удачно. Поэтому, чем ближе к 
нему будет новое строение, тем лучше. 
Сейчас же негатив у пациентов начина-
ется уже у входа. В других поликлини-
ках люди могут подождать открытия ле-
чебного заведения хотя бы под козырь-
ком. Пациенты поликлиники №1 стоят 
на тротуаре под открытым небом. 

По словам главврача, вариант разме-
щения нового здания поликлиники у мо-
ста – самый удачный.  При этом глав-
врач отметила, что в курсе существую-
щих протестов против вырубки зеленой 
зоны. Но она считает, что вырубка не за-
тронет всю зеленую полосу. К тому же, 
по ее мнению, многие посадки требу-
ют обновления. Взамен снесенных бу-
дут посажены новые деревья, и в целом 
город только выиграет, так как поли-
клиника в этом месте будет максималь-
но доступна. 

Затем в группе мэрии в ВК был выло-
жен опрос жителей. Учитывая, что под 
оба ролика сделана единая «шапка», 
можно предположить, что это будет не 
последнее видео в этой серии. Впрочем, 
что же в ролике? Опрошенные жители 
также сделали упор на этом месте. При-
чем граждане предложили рассмотреть 
и другие возможности для строитель-
ства поликлиники – в частности, здание 
банно-прачечного комбината, которое 
тоже очень удобно расположено с точки 
зрения доступности. Также жители на-
звали существующий сквер возле кино-
театра «Родина» – там достаточно места 
для строительства, и расположен сквер 
весьма близко к действующей ныне по-
ликлинике. Да, там также сейчас зеле-
ная зона, но гулять возле оживленной 
трассы – это одно, а уничтожать место 
отдыха вдоль тихой набережной – это 
немного другое. Место возле «Родины» 
отлично бы подошло, – рассказали жи-
тели на видео. Впрочем, большинство ге-
роев ролика выступили за место возле 
Герценского моста.

СкВер ПреткНОВеНия
Депутат облсовета Олег Кошелев так-

же выложил на своей страничке в ВК от-
чет о ходе выездного заседания комис-
сии, которое прошло на предложенных 
для голосования местах: «Первая наша 
встреча состоялась на набережной Ду-
бровинского. Проблемы начались сра-
зу с парковкой, машины припаркова-
ны везде, начиная от поворота с улицы 
Революции вдоль набережной Дубро-
винского и до арки Герценского моста. 
Эмоциональный фон на встрече зашка-
ливал, настроение жителей было крайне 
негативное, желание у людей отстоять 
зеленую зону отдыха набережной реки 
Оки решительное. 

Второй рассмотренный участок под 
строительство – треугольник при пере-
сечении Московского и Старо-Москов-
ского шоссе с улицей Паровозной. Ме-
сто представляет собой заброшенный и 
заросший пустырь, где уже давно в рас-
селенных домах обжились бомжи. Лю-
ди из близлежащих домов боятся пройти 
мимо. Строительство поликлиники по-
зволит преобразовать и благоустроить 
данный участок на центральной улице 
нашего города с отличной транспорт-
ной развязкой и возможностью сделать 
остановку напротив нового здания по-
ликлиники», – написал Олег Кошелев.

Известная в городе экоактивистка и 
зоозащитница Виталия Румянцева так-
же выложила несколько видеороликов, 
снятых в ходе встречи у Герценского 
моста. Суда по записям, эмоциональ-
ный фон на встрече действительно за-
шкаливал. Начальник управления градо-
строительства Владимир Плотников от-
метил, что в Железнодорожном районе 
тяжело найти место для поликлиники. И 
место на набережной – одно из пред-
ложенных. Но и оно не полностью удов-
летворяет всем требованиям. У каждого 
из вариантов есть недостатки. Поэтому 
и было объявлено голосование на «Го-
суслугах». Пришедшие на встречу жи-
тели довольно эмоционально отреагиро-
вали на предложение голосовать через 
«Госуслуги». Во-первых, далеко не все 
люди старшего поколения имеют реги-
страцию на этом портале. А ведь поли-
клиникой будут пользоваться преиму-
щественно они. Поэтому логично бы-
ло бы дать пожилым орловцам возмож-
ность собрать подписи в привычном для 
них бумажном варианте по паспортным 
данным. Во-вторых, даже те, что получи-
ли пароль и логин, далеко не такие кру-
тые «юзеры», чтобы сразу найти на пор-
тале «кнопку», которую нужно нажать, 
чтобы попасть в раздел для голосования. 
Эмоции в высказываниях жителей били 
через край. Господин Плотников наста-
ивал, что процедура голосования через 
«Госуслуги» прописана в законе. Кроме 
того, она исключает возможности для 
каких-либо махинаций. В крайнем слу-
чае всегда можно прийти в МФЦ – там 
есть возможность проголосовать. На что 
жители возразили, что вообще-то у пен-
сионеров может не быть не только ре-
гистрации на «Госуслугах», но и вообще 
Интернета в доме. У нас пока основным 
документом все же является паспорт, а 
не логин от портала. И в чем проблема 
записать паспортные данные пенсионе-
ров, чтобы учесть их мнение против это-
го места?

Зашла речь и о проблемах, которые 
испытали приехавшие на встречу лю-
ди. Машинами забиты все подъезды к 
этой площадке. Припарковаться негде 
не только приезжающим, но и местным 
жителям. Зачем плодить пробки в цен-
тре города? Владимир Плотников по-
яснил, что в этом месте предполагается 
строительство дороги, что вызвало еще 
большую волну возмущения жителей, у 
которых эта дорога пройдет прямо под 
окнами. 

Также активисты поинтересовались, 
как власти смотрят на то, что в этом ме-
сте утверждена заповедная зона? Од-
на из реплик касалась того, что вообще 
в этом месте несколько лет назад плани-
ровали организовать сквер. Впрочем, в 
Орле бардак и неразбериха в докумен-
тах городского планирования – просто 
запредельные. Самый яркий пример – 
улица 65-летия Победы. Ее сначала на-
несли на карту города (причем упомина-
ние об этой улице можно найти даже на 
сайте самой мэрии в документах на убор-
ку города от снега и в маршруте проноса 
олимпийского огня). А потом благополуч-
но забыли, что улица уже поименована,  и 
поэтому дали ей второе название. Теперь 
это проезд Героев Пожарных. Так что оз-
вученная в ходе выезда версия со скве-
ром, который сначала разбили возле Гер-
ценского моста и даже торжественно по-
садили там несколько деревьев, а теперь 
благополучно забыли о его существова-
нии, более чем реальна. 

Сети еСть Везде
Кстати, на встрече возле Герценского 

моста господину Плотникову был задан 
и вопрос, почему власти не рассматри-
вают вариант размещения поликлини-
ки возле кинотеатра «Родина»? (Напом-
ним, ранее экс-губернатор Александр 
Козлов активно продвигал идею строи-
тельства на этом пятачке крупного тор-
гового центра). Владимир Плотников 
ответил, что возле «Родины» очень мно-
го различных коммуникаций, которые 
придется переносить. «А здесь разве нет 
коммуникаций?!» – удивились жите-
ли. И добавили, что, в отличие от пятач-
ка возле «Родины», на площадке у Гер-
ценского моста после дождей постоян-
но образуются промоины. Грунт в этом 
месте очень и очень сложный. А учиты-
вая, что поликлиника будет располагать-
ся в зоне подтопления, ситуация может 
осложниться еще больше. Кстати, ак-
тивные жители сняли на видео одну из 
таких промоин – ролик можно посмо-
треть на страничке Виталии Румянцевой 
в сети ВКонтакте. 

Удивительно, но в ходе встречи на-
чальник управления градостроитель-
ства не смог пояснить, точно ли «ся-
дет» здание поликлиники на участок 
между Старо-Московским и Москов-
ским шоссе. Он рассказал, что тот уча-
сток выставлен просто как вариант. 
Жители предположили, что даже если 
вдруг окажется, что люди выбрали ва-
риант на Старо-Московском шоссе, то 
без гарантий посадки там нового зда-
ния власти все равно предложат как 
единственно возможное место у Гер-
ценского моста. 

Внимательный читатель спросит: а 
что же за третье место, о котором никто 
почему-то не говорит. Просто этот вари-
ант (в переулке Артельном) уже забра-
ковали и на публичных слушаниях, и на 
обсуждении с депутатами. Туда не до-
браться ни на транспорте, ни пешком. С 
чего вдруг забракованный практически 
всеми вариант опять оказался на голосо-
вании, никто на встрече с жителями по-
яснить так и не смог. Остается надеять-
ся, что высказанное на встрече предпо-
ложение окажется верным. В ходе пере-
палки было отмечено, что голосование 
голосованием, но решение о передаче 
участка все же будет принимать город-
ской совет. Так что точку в истории с 
размещением здания поликлиники, воз-
можно, поставят не 17 ноября (когда за-
вершится интернет-голосование), а чуть 
позже – на сессии представительного 
органа власти. А депутаты, присутство-
вавшие на встрече у Герценского мо-
ста, были настроены против этого места 
размещения. 

И напоследок хотелось бы добавить: 
самое интересное не то, о чем чинов-
ники говорят, а то, о чем старательно 
молчат. На встрече жителями был за-
дан вопрос: как получилось, что ранее 
отмеченное в генплане место под поли-
клинику (рядом со старым корпусом) 
оказалось передано в частные руки 
и там выросли жилые дома? Было бы 
очень интересно узнать ответ на этот 
вопрос, но – увы. Ни на комитете об-
ластного совета, где депутаты припо-
минали эту историю, ни на встрече с 
жителями  люди так и не узнали, ка-
кие таинственные силы в городе игно-
рируют генплан и получают самые «ла-
комые» куски под застройку в самом 
центре. 

Сергей МИЛЯХИН 

Место стройки изменить нельзя?
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МедпоМощь доступна не всеМ
На официальном портале Орловской 

области опубликовано распоряжение 
областного правительства № 823-р, ко-
торое вносит поправки в региональную 
программу «Модернизация первичного 
звена здравоохранения». Этот документ 
оказался интересен журналистам тем, 
что в нем приведен довольно подроб-
ный анализ текущей ситуации в орлов-
ской медицине. Так, например, по дан-
ным Росстата, с одной стороны, и по све-
дениям медорганизаций, с другой, в ре-
гионе разное число населенных пунктов. 
Статистическая служба считает, что их 
на 4 больше, чем обслуживается врача-
ми. При этом при обосновании необхо-
димости нового строительства, а также 
реконструкции зданий медорганизаций 
первичного звена областные чиновники 
предлагают использовать «средний» ва-
риант прогноза Росстата по численности 
населения. 

Из 2943 населенных пунктов (здесь 
областная программа опирается все же 
на официальные данные статистики) 88 
сел и деревень с численностью менее 
100 жителей не доступны для оказания 
первичной медико-санитарной помощи 
согласно установленному Минздравом 
России нормативу. Все они расположены 
более чем в 6 км от ближайшей медицин-
ской организации. В одной из таких де-
ревень (конкретно в Свердловском райо-
не) живет от 100 до 300 человек, но и она 
не попадает в установленные Минздра-
вом нормативы.  Тройку «антилидеров» 
по недоступности первичной помощи со-
ставляют: Мценский район – 10 дере-
вень, Дмитровский район – 8 деревень, 
Шаблыкинский район – 7 деревень. 

Остается добавить, что и в более круп-
ных поселках далеко не все гладко. Один 
населенный пункт с численностью насе-
ления под 2000 человек оказался вне зо-
ны доступности медицинской помощи, 
то есть на расстоянии более чем в 6 км от 
ближайшей медорганизации.

Особо бьет по глазам строка «кадро-
вое обеспечение» в рамках программы 
модернизации первичного звена здраво-
охранения. Если в других ячейках зна-
чатся хоть какие-то цифры, то здесь ре-
гиональная программа может похва-
статься гордыми нолями! Причем ноля-
ми по всем параметрам – и по объему 
запрашиваемых средств из федерально-
го бюджета, и по собственным ассигно-
ваниям, и по достигнутому результату. 
Если по оборудованию и зданиям видны 
хоть какие-то телодвижения властей, то 
такому пункту, как привлечение новых 
сотрудников, увы, в программе места не 
нашлось.

Между тем, как справедливо отме-
тил на своей странице фельдшер ско-
рой и координатор Орловского отде-
ления профсоюза медиков «Действие» 
Дмитрий Серегин, указанная в програм-
ме «доступность» медицинской помощи 
– довольно относительное понятие. И 

примером этому может служить недав-
няя трагедия в Хотынецком районе, ког-
да единственная на весь район бригада 
скорой уехала в Орел, а целый район на 
несколько тысяч жителей остался без 
медицинской помощи, что привело к ги-
бели человека.

Более трети Фапов 
треБуют капреМонта
Обращает на себя внимание и ситу-

ация со степенью износа зданий меди-
цинских организаций, в которых оказы-
вается помощь жителям села. Из 30 вра-
чебных амбулаторий требуют капиталь-
ного ремонта 16 (то есть каждое второе 
здание). А из 433 фельдшерско-акушер-
ских пунктов находятся в аварийном со-
стоянии и требуют сноса 14. Впрочем, из 
тех, что еще хоть как-то держатся, требу-
ют капитального ремонта 153, или каж-
дое третье здание ФАПа! 

Между тем, согласно опубликованно-
му тексту программы, в ближайшие 5 лет 
запланирован капремонт всего в 56 зда-
ниях медицинских учреждений. И это не 
только ФАПы – сюда же включены по-
ликлиники и врачебные амбулатории. 
То есть, даже заведомо зная о необхо-
димости капремонта, областные чинов-
ники не сочли нужным или возможным 
включить в программу все 153 помеще-
ния ФАПов.

А что же внутри этих зданий? Число 
оборудования, находящегося в медуч-
реждениях первичного звена, увеличи-
лось с 359 до 372 единиц. При этом число 
оборудования со сроком эксплуатации 
свыше 10 лет увеличилось с 206 единиц 
до 207 единиц. Казалось бы, тут все нор-
мально – чиновники следят за обновле-
нием оборудования, успевают его вовре-
мя менять и закупать новое. Но это об-
щая цифра. А если посмотреть построч-
ную расшифровку, то выяснится, что 
среди оборудования со сроком эксплу-
атации свыше 10 лет увеличилось число 
рентгенодиагностических комплексов – 
на 2 рабочих места (с 55% до 65%); по ком-
плексам для рентгенографии и томогра-
фии стало больше на 3 рабочих места (с 
60% до 64%); число цифровых аппаратов 
для исследований органов грудной клет-
ки возросло с 22 до 23 единиц; маммогра-
фических аппаратов – с 7 до 8 единиц; 
аппаратов УЗИ – с 79 до 85 единиц.

Что касается будущего, то програм-
ма предполагает в 2021-2025 годах заме-
ну и дооснащение медицинских органи-
заций 321 устройством и аппаратами для 
оказания первичной медико-санитар-
ной помощи на общую сумму без мало-
го в миллиард рублей. Причем две трети 
устройств будут использованы для доос-
нащения медицинских организаций не-
обходимыми изделиями, а 120 устройств 
и аппаратов – для переоснащения меди-
цинских организаций в связи с износом 
уже существующего оборудования.

Еще 213 миллионов будет потра-
чено на закупку 135 автомобилей. 

Предполагается, что это позволит ре-
шить вопрос транспортной доступно-
сти медицинских организаций для всех 
групп населения. В том числе доставки 
маломобильных пациентов в медицин-
ские организации и доставки медицин-
ских работников до места жительства 
пациентов.

онкология по версии ксп
Еще один очень интересный доку-

мент опубликовала областная Контроль-
но-счетная плата. Аудиторы изучили, на-
сколько эффективно используются бюд-
жетные средства в рамках реализации 
регионального проекта «Борьба с онко-
логическими заболеваниями». Кстати, 
этот проект входит в нацпроект «Здра-
воохранение». Как мы уже ранее упо-
минали в статье по итогам профильного 
комитета облсовета, аудиторы обрати-
ли внимание, что ежегодно в Орловской 
области не исполняется показатель по 
числу злокачественных новообразова-
ний, выявленных на I-II стадиях, то есть 
как раз на тех стадиях, когда большин-
ство пациентов еще можно спасти и по-
дарить им шанс прожить долгую жизнь. 
Увы, по итогам первого полугодия 2022 
года не достигнуты целевые показате-
ли ни по этой строке, ни по другим, не 
менее важным, параметрам. В частно-
сти, не удалось сохранить жизнь опре-
деленному числу больных в течение 5 лет 
(в онкологии есть даже такой специаль-
ный термин «5-летняя выживаемость». 
Считается, что если больному удалось 
перешагнуть этот рубеж, то в дальней-
шем вероятность летального исхода рез-
ко сокращается.). Да что пять лет! Не вы-
полнен показатель по числу пациентов, 
которым удалось прожить хотя бы год со 
дня постановки диагноза. Даже по чис-
лу лиц, которым начали оказывать лече-
ние в этом году, показатели плана ока-
зались не выполнены. Как уже неодно-
кратно сообщали СМИ (в том числе и фе-
деральные), показатели заболеваемости 
и смертности от онкологических ново-
образований в нашем регионе остаются 
значительно выше, чем в среднем по Рос-
сии. Также Орловская область является 
одним из регионов Российской Федера-
ции, в которых фиксируется наиболее 
высокий удельный вес злокачественных 
новообразований, диагностированных в 
IV (последней) стадии (27,6%), – отмети-
ли аудиторы КСП.

Досталось и чиновникам от здравоох-
ранения, которые умудрились напутать 
в документах, где в разных разделах од-
ни и те же параметры почему-то не совпа-
дали. По мнению КСП, это указывает на 
недостаточность контроля со стороны от-
ветственных исполнителей и разработчи-
ков проектов нормативно-правовых ак-
тов, снижает эффективность контроля 
за достижением результатов программ 
со стороны ответственного департамен-
та. Впрочем, ошибки встретились не толь-
ко в программах, но и в соглашении о пре-
доставлении субсидии онкодиспансеру. 

Кстати, что касается самого учрежде-
ния, то в 2021 году были нарушены сро-
ки поставки по 9 контрактам из 10. Ре-
зультат предоставления межбюджетного 
трансферта не достигнут, так как число 
единиц приобретенного медицинского 
оборудования не соответствует запла-
нированному количеству, отмечается в 
итоговом документе КСП. 

Кроме того, при осуществлении заку-
пок медоборудования были обнаруже-
ны отдельные нарушения и недостатки. А 
именно, на момент проверки заказчиком 
не была взыскана неустойка за несвоевре-
менное исполнение обязательств по кон-
тракту на поставку компьютерного томо-
графа на сумму 4,5 млн руб. Начальная 
цена контракта на закупку эндовидеоско-
пического комплекса для выполнения опе-
раций определена на основании информа-
ции о рыночных ценах на неидентичный 
товар. А само техническое задание сфор-
мировано на товар с отличными техниче-
скими характеристиками от запроса це-
новой информации в части конструктив-
ных элементов оборудования. Также за-
казчиком был нарушен срок включения 
в реестр информации об уплате неустоек 
(пени) в связи с ненадлежащим исполне-
нием контракта. При проведении в 2020-
2021 гг. капитального ремонта помещений 
под размещение ускорительного комплек-
са и двух компьютерных томографов сро-
ки выполнения работ подрядчиками были 
нарушены на 3-6 месяцев, что привело к 
невозможности установки оборудования 
в сроки, определенные договорами на по-
ставку медицинских изделий. Кроме того, 
в бухучете отмечены нарушения, указыва-
ющие на недостатки системы внутреннего 
контроля за сохранностью дорогостояще-
го оборудования, –  отметили в своем от-
чете аудиторы областной КСП.

Сергей МИЛЯХИН

Хроники пикирующего 
здравооХранения

на днях орловская медицина опять дала сразу несколько информационных по-
водов для публикаций в сМи. ксп орловской области опубликовала результаты 
проверки использования денежных средств в рамках программы по борьбе с онко-
логией. также стало известно, сколько Фапов в орловской области требуют ремон-
та, сколько малонаселенных деревень не укладываются в нормативы оказания пер-
вичной медицинской помощи и какова вообще ситуация с ее доступностью на селе. 
данные, конечно, не самые свежие (почти годичной давности). но в целом карти-
на вряд ли могла кардинально измениться за столь короткий период. информация 
об этом почему-то всплыла в сМи только сейчас. как известно, лучше поздно, чем 
никогда – поэтому со статистики по медицинской помощи и начнем.
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По следам публикации

Спасское списали со счетов?

В двух районах погибли рыба, звери и птица

Ярмарки перекупщиков

Село Спасское в Орловском муниципальном округе 
продолжает тонуть в грязи. Дорожная «эпопея» с уча-
стием районных чиновников и неравнодушных жите-
лей села, и в частности попытки последних добиться 
ремонта сельских дорог, длится не первый год. Даже 
решение суда в пользу граждан – об обязании адми-
нистрации отремонтировать местные дороги, которое 
формально исполнено, ничего не изменило. В Спас-
ском провели грейдирование дороги, работу приня-
ли, а потом всё вернулось на круги своя. Первые же 
осенние дожди, автомобили и тракторы ремонт доро-
ги «обнулили», превратив её в одну сплошную колею.

Жители об этом знали заранее и чиновников преду-
преждали: в Спасское требуется не менее тридцати Ка-
мАЗов песка и столько же – щебня. Но... Решили обой-
тись небольшим количеством щебенки. 

– 29 октября вызывали скорую на ул. Кулига, моему 
родственнику стало плохо, – рассказал житель Спас-
ского Александр Поляков. – Газель проехать не смог-
ла, вызвали другую машину, только УАЗик смог доста-
вить больного в город с подозрением на язву желудка. 
Люди живут всего в двенадцати километрах от Орла и 
из-за отсутствии дорог в селе рискуют жизнью. Разве 
мы не имеем права на безопасные и качественные до-
роги? Разве суд не указал чиновникам, что такие доро-
ги должны быть в Спасском? Указал. Так почему же ни-
чего не меняется?

Напомним, это не первая публикация «Орловской 
среды» о дорогах в  Спасском. «ОС» по просьбе жите-
лей писала и об отсутствии в селе нормальных колодцев, 
и контейнеров для мусора – на местном кладбище. Па-
раллельно граждане обращаются к районным чиновни-
кам, в контролирующие и надзорные органы.

 «Так почему же ничего не меняется?» – недоумевает 
житель Спасского Александр Поляков. 

Мы бы в свою очередь добавили вопрос от редакции 
в адрес муниципальных чиновников: село Спасское и 
его жителей списали со счетов?

В течение прошлой недели выявлены 
сразу два случая гибели рыбы и живот-
ных из-за загрязнения окружающей сре-
ды экологически опасными веществами 
и отходами – в Шаблыкинском и Дол-
жанском районах.

Как сообщили местные жители, неиз-
вестными веществами оказалась загряз-
нена шаблыкинская река Навля, из-за че-
го в водоёме погибла рыба.

Прокуратура Орловской области 

проводит проверку по данному факту.
По информации, размещенной в СМИ, 

жители села Сомова Шаблыкинского рай-
она обнаружили загрязнение водного объ-
екта 7 ноября.

К проверке прокуратуры привлечены 
специалисты органов контроля в сфере 
экологии.

Прокуратурой будет проверено со-
блюдение требований законодатель-
ства в сфере обращения с отходами и 

природоохранного законодательства.
По результатам проверки будут при-

няты меры прокурорского реагирования. 
Также стало известно о проверке по 

факту гибели зверей и птиц в Должанском 
районе, которую проводит областной де-
партамент надзорной и контрольной дея-
тельности. Об обнаружении трупов жи-
вотных рассказали местные жители.

Сотрудники департамента выехали 
на место и провели обследование среды 

обитания объектов животного мира. Фак-
ты гибели животных подтвердились.

«Заявление по данному факту направ-
лено в ОМВД России по Должанскому 
району по статье 247 УК РФ «Нарушение 
правил обращения экологически опас-
ных веществ и отходов», – рассказали в 
пресс-службе надзорного ведомства.

Организации, которые могут быть при-
частны к экологическим «происшестви-
ям», пока не называют.

Ярмарки выходного дня в Ор-
ле, которые изначально создава-
лись для сельхозтоваропроизво-
дителей, в том числе для владель-
цев личных подсобных хозяйств, 
а также для городских жителей 
– чтобы те имели возможность, 
не переплачивая, покупать дере-
венские продукты, превращают-
ся в ярмарки перекупщиков.

Именно такую ярмарку, со 
спекулятивными, неоправданно 
высокими ценами от орловских 
предпринимателей, мы наблюда-
ли в минувшую субботу на улице 
Комсомольской: единицы произ-
водителей, включая районные по-
требительские общества, и десят-
ки перекупщиков, многие из ко-
торых до этой субботы торговали 
на других городских рынках. 

Мы не понимаем, зачем горо-
жанам такие ярмарки, если те же 
продукты – липецкое или воро-
нежское сливочное масло, или 
же, к примеру, привозные манда-
рины, гранаты, виноград, яблоки, 
свежую, соленую или копченую 
рыбу  они вполне могут купить в 
ближайших магазинах. Причем 
гранаты не за 130 рублей за кило-
грамм, а за 76, репчатый лук – за 
18-21 рубль, а не за тридцать, как 
на сельскохозяйственной ярмар-
ке. Даже яблоки, на урожай кото-
рых в этом году никто жаловал-
ся, на ярмарке уже продаются по 

зимним ценам прошлого года – 
от 60 до 80 рублей за килограмм.

Цены на свиное «домашнее» 
сало бьют все рекорды, его прода-
ют не ниже 500-700 рублей за ки-
лограмм, и это при том, что коли-
чество свиней в Орловском реги-
оне давно превысило количество 
его жителей. Понятно, что сало на 
ярмарке – это не сало от свиней 
мясных пород, которых разводят 
на свинокомплексах, но всё же 
почему цена на него выше, чем 
на телятину?

Если в Орловской области 
увеличивается количество сви-
нокомплексов и, соответствен-
но, свинины, почему цены на по-
луфабрикаты и колбасы из неё 
еженедельно растут? Коров, как 
известно, у нас не прибавляется, 
напротив, с каждым годом стано-
вится меньше, поэтому рост цен 
на «молочку» вполне объясним, 
но здесь же явно не тот случай.

С яйцами и вовсе беда: своих 
в Орловской области давно нет, 
а те, что привозят на ярмарку из 
других регионов, стоят на пят-
надцать – двадцать – тридцать 
рублей дороже, чем в обычных 
магазинах.

Мы не увидели на ярмарке ни 

орловской муки, ни дешевого са-
хара – а в Орловском регионе 
работают несколько крупных са-
харных заводов, ни круп по бо-
лее-менее приемлемым ценам.

Мясо, молоко, творог, сливоч-
ное масло, сыр, фрукты и овощи, 
свежая рыба – все эти продукты 
на ярмарке выходного дня прода-
ются по ценам выше, чем в мага-
зинах. Вне зависимости от того, 
местные они, купленные за бес-
ценок в деревнях, или же «при-
возные» – с продуктовых баз в 
районе автовокзала. 

Весной, когда в отношении 
России начали вводить санкции, 
и рынок, в том числе продоволь-
ственный, залихорадило (вспом-
ним резкое повышение цен на 
сахар и т.д.), орловские чинов-
ники убеждали жителей обла-
сти, что дефицита продуктов не 
предвидится, а резко взлетев-
шие цены на местные товары 
неоправданны. Мы помним, как 
в других, соседних, регионах на 
ярмарках выходного дня орга-
низовывали оптовую торговлю 
сахаром, крупами, мукой, расти-
тельным маслом и другим про-
довольствием, чтобы граждане 
могли покупать его по низким 

ценам, минуя торговые нацен-
ки. Было такое с сахаром и в Ор-
ле, правда, совсем недолго, если 
не один лишь раз. 

Что наблюдаем мы в Орлов-
ской области, и в частности в Ор-
ле? Ярмарки перекупщиков? Ку-
да подевались местные произ-
водители? Где наши фермеры и 
что они выращивают? Фураж-
ное зерно? Где сельхозкоопера-
тивы? И где самозанятые граж-
дане и произведенная ими мо-
лочная продукция, выращенная 
рыба, птица и т. д.? Есть такие в 
Орловской области?

На днях портал Липецкой об-
ласти, к примеру, опубликовал 
информацию о ярмарке «Дары 
осени», организованной специ-
ально для самозанятых граждан 
к Дню народного единства.

Липецкий центр «Мой биз-
нес» оборудовал для самозаня-
тых десятки бесплатных торго-
вых мест. Центр создан в рамках 
реализации национального про-
екта «Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка ин-
дивидуальной предприниматель-
ской инициативы». 

Самозанятые жители Ли-
пецкой области презентовали 

изделия народных промыслов, 
мясо, яйца, молочную продук-
цию, рыбу, хлеб, свежие овощи 
и фрукты с собственных под-
ворий. А специалисты центра 
«Мой бизнес» организовали де-
ловую площадку, где рассказали 
о преимуществах и перспекти-
вах развития своего дела, объяс-
нили желающим, как стать пред-
принимателями и самозанятыми, 
а также ознакомили присутство-
вавших с актуальными мерами 
поддержки бизнеса и самозаня-
тых граждан. 

«Участие в выставках вместе 
с центром «Мой бизнес» избав-
ляет предпринимателей от мно-
гих трат: аренды, регистраци-
онного взноса, организации за-
стройки выставочной площадки. 
Для самозанятых такие выстав-
ки – это возможность заявить о 
себе как о полноправном участ-
нике рынка, предложить свою 
продукцию», – отметил дирек-
тор центра «Мой бизнес», пре-
зидент Липецкой ТПП Анатолий 
Гольцов.

В Липецкой области самоза-
нятых избавляют от лишних трат 
– лишь бы они давали конечный 
продукт и становились полно-
правными участниками рынка. А 
от чего избавляют орловские чи-
новники местных предпринима-
телей? От желания производить 
собственную продукцию?

Материалы полосы подготовила Наталья ЗарубиНа
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В Орловской области утверж-
ден Порядок предоставления в 
2022 году дополнительной меры 
социальной поддержки в виде еди-
новременной денежной выплаты 
мобилизованным гражданам. 

Губернатор Андрей Клычков 
подписал постановление прави-
тельства Орловской области от 8 
ноября 2022 г. № 685 об утверж-
дении Порядка предоставления 
в 2022 году дополнительной ме-
ры социальной поддержки в виде 
единовременной денежной вы-
платы гражданам РФ, призван-
ным на военную службу по мо-
билизации в Вооруженные Силы 
РФ, направленным к месту про-
хождения военной службы «Во-
енным комиссариатом Орловской 
области».

Мера социальной поддерж-
ки предоставляется однократно 

в размере 50 тыс. рублей незави-
симо от других мер социальной 
поддержки.

Казенное учреждение Орлов-
ской области «Областной центр 
социальной защиты населения» 
еженедельно запрашивает в воен-
ном комиссариате  информацию о 
мобилизованных гражданах: фа-
милию, имя, отчество; дату рожде-
ния; адрес проживания; реквизи-
ты документа, удостоверяющего 
личность; реквизиты расчетного 
счета, открытого мобилизован-
ным гражданином.

Предоставление единовремен-
ной денежной выплаты произво-
дится в беззаявительном порядке.

Финансирование расходов, 
связанных с единовременной де-
нежной выплатой, осуществля-
ется за счет средств областного 
бюджета.

Выплату единовременной де-
нежной выплаты осуществля-
ет областной департамент соци-
альной защиты, опеки и попечи-
тельства, труда и занятости на 
основании приказа в течение пя-
ти рабочих дней со дня поступле-
ния на счет департамента, откры-
тый в Управлении Федерального 
казначейства.

Денежные средства перечисля-
ются платежным поручением на 
расчетный счет, открытый моби-
лизованным гражданином.

Постановление распространяет 

свое действие на правоотноше-
ния, возникшие с 21 сентября 2022 
года.

АльтернАтивщики 
и мобилизАция
Федеральный закон «О моби-

лизационной подготовке и моби-
лизации в Российской Федера-
ции» дополнили новой статьей. 
Она предусматривает прохожде-
ние альтернативной гражданской 
службы и в этот особый период. 

«Ранее президент РФ своим 
указом от 4 ноября 2022 года санк-
ционировал подобную практику. 
Теперь она закреплена в главном 
«мобилизационном» законе стра-
ны, - сообщает «Российская газе-
та». - В нем сказано, что граждане, 
находящиеся на альтернативной 
гражданской службе в Вооружен-
ных силах России, других войсках, 

воинских формированиях и орга-
нах в качестве гражданского пер-
сонала, при объявлении моби-
лизации продолжают проходить 
АГС в указанных организациях.

Другое важное положение но-
вого закона разрешает направ-
лять «альтернативных солдат» в 
армию, на флот или в другие во-
инские формирования из струк-
тур, подведомственных федераль-
ным органам исполнительной вла-
сти или местного самоуправления.

Брать в руки оружие альтер-
нативщикам в таком случае не 
придется. В Вооруженных силах 
и иных войсках их по-прежнему 
будут использовать в качестве 
гражданского персонала. Прежде 

об АГС в условиях мобилизации в 
законе «Об альтернативной граж-
данской службе» либо каком-то 
другом действующем в нашей 
стране нормативно-правовом ак-
те не говорилось. Право на нее 
действующее законодательство 
предоставляло гражданам Рос-
сии только в случае их призыва 
на срочную службу.

В перечне профессий для аль-
тернативщиков десятки пози-
ций. Среди них столяр, водитель, 
почтальон, санитар, пожарный и 
другие. Если молодой человек про-
ходит АГС в гражданской органи-
зации, срок его службы составля-
ет 21 месяц. Аналогичная служба в 
воинской части, организации или 
«силовом» учреждении ограниче-
на полутора годами».

инострАнцы — в 
вооруженных силАх рФ
Президент России Владимир 

Путин подписал указ о порядке 
прохождения службы в Воору-
женных Силах РФ иностранны-
ми гражданами. Документ опу-
бликован на сайте Кремля. В том 
числе речь о службе по призыву - 
теперь это может касаться росси-
ян со вторым гражданством. 

«Ранее по призыву могли слу-
жить только лица, являющие-
ся гражданами РФ. Иностранцы 
же могли служить по контракту 
в званиях солдат, матросов, сер-
жантов и старшин. Они сохраня-
ют и эту возможность. Плюс, со-
гласно новому указу, прохожде-
ние военной службы по призыву 
осуществляется солдатами, матро-
сами, сержантами, старшинами, 
являющимися гражданами Рос-
сийской Федерации, в том числе 
имеющими гражданство (поддан-
ство) иностранного государства. 
Также речь идет о тех, кто имеет 
вид на жительство или иной доку-
мент, подтверждающий право на 
постоянное проживание гражда-
нина на территории иностранно-
го государства.

Документ регулирует службу 
иностранцев как в ВС РФ, так и 
войсках Росгвардии и иных воин-
ских формированиях.

Ряд норм также касается служ-
бы по контракту. Так, уточняет-
ся, что контракт не может быть 
заключен с тем иностранцем, в 
отношении которого вынесен 

обвинительный приговор, ведет-
ся дознание и т.п. Это касается и 
тех, кто имеет неснятую или не-
погашенную судимость, уличен в 
употреблении наркотиков.

Прописан порядок устройства 
на службу по контракту - в част-
ности, к заявлению надо прило-
жить документ об иностранном 
гражданстве, виде на жительство 
и т.п.», информирует РГ.

ГумАнитАрные Грузы 
для орловчАн
11 ноября Портал Орловской 

области сообщил об отправке 
еще 4 тонн гуманитарного груза 
военнослужащим, участвующим 
в СВО. Очередной гуманитарный 
груз был собран жителями и пред-
принимателями Малоархангель-
ского района. 

Как пояснил губернатор Клыч-
ков, граждане передали военнос-
лужащим  продукты питания, печ-
ки-буржуйки, салфетки, батарей-
ки, носки, перчатки, футболки, 
шапки, термобелье, сапоги и т. д. 
Отдельно сформирована посыл-
ка с  медикаментами; предприни-
матели приобрели квадрокоптер.

15 ноября администрация обла-
сти проинформировала о 6 тоннах 
гуманитарного груза, переданного 
российским танкистам, участвую-
щим в СВО. Гуманитарный груз, 
собранный орловцами, был пере-
дан бойцам 10 танкового полка, в 
котором служат жители региона. 

В посылку вошли продукты 
питания, средства личной гигие-
ны, носки, строительные и такти-
ческие перчатки, нижнее белье, 
стельки, шапки, термобелье, бер-
цы и зимние костюмы, резиновые 
сапоги.

Кроме того, были переданы 
медикаменты, перевязочные ма-
териалы, антисептики. Закупле-
ны спальные мешки, маскировоч-
ные сетки, 10 рулонов утеплителя, 
топоры, лопаты, печи-буржуйки 

и тепловые пушки, бензопилы, 
рации, фонари, квадрокоптер и 
смартфон для управления, тепло-
визоры, генераторы и газовые 
баллоны.

Груз был доставлен на место 
дислокации в район Волновахи.

Кроме того, Орловская об-
ласть направила еще один гума-
нитарный груз в  учебную воин-
скую часть г. Клинцы (Брянская 
область), где также находятся мо-
билизованные орловчане.

 

Что нужно знать о частичной 
мобилизации

      Объясняем РФ

- Обучают ли мобилизованных оказанию первой помощи?
- С гражданами, призванными по мобилизации, проводятся 

занятия по военно-медицинской подготовке с курсом тактиче-
ской медицины. Подготовка состоит из теоретических и прак-
тических занятий по оказанию первой помощи при основных 
ситуациях, связанных с угрозой жизни в условиях ведения бое-
вых действий. 

- Будучи мобилизованным, я заболел и попал в госпиталь. Бу-
дет ли начисляться денежное довольствие за то время, что я про-
вел в госпитале?

- Да, денежное довольствие военнослужащему начисляется 
с момента зачисления в списки воинской части вне зависимо-
сти от того, находился ли он в госпитале или выполняет постав-
ленные задачи. 

      ТАСС, 15 ноября 

Началась отправка военнослужащих срочной службы осен-
ней призывной кампании со сборных пунктов в войска, сообщи-
ли журналистам во вторник в Минобороны (МО) РФ.

«Основная часть призывников будет направлена в учебные 
центры для обучения по специальности на 4-5 месяцев. На при-
зывном пункте каждый будущий военнослужащий обеспечива-
ется комплектом зимней формы одежды и получает армейский 
несессер», - сказали в ведомстве.

В Минобороны РФ подчеркнули, что осенний призыв не свя-
зан с проведением специальной военной операции. Все военнос-
лужащие по призыву вне зависимости от наличия специальности 
будут направлены в подразделения на территории России. При-
зывники, срок службы которых истек, будут уволены и своевре-
менно направлены к местам проживания.  

«орловская среда-плюс» продолжает публиковать актуальную информацию о мерах под-
держки мобилизованных граждан и членов их семей, а также о последних изменениях в за-
конодательстве, касающихся мобилизации и военной службы по призыву.

 «Орловские новости», 
 14 ноября
в орловской области мо-

билизованных, не принявших 
участие в сво, заставят вер-
нуть деньги.

Губернатор орловской об-
ласти Андрей клычков внес 
поправки в постановление об 
утверждении единовременной 
выплаты мобилизованным, 
призванным на службу орлов-
ским комиссариатом.

как следует из документа, 
речь идет о региональной вы-
плате в 50 тысяч рублей. из вне-
сенных поправок следует, что 
мобилизованные, вернувши-
еся домой после мобилизации 
по причине соответствующего 
решения призывной комиссии 
или по итогам медкомиссии, то 
есть так и не принявшие уча-
стие в спецоперации, но успев-
шие получить выплату, долж-
ны будут ее вернуть. то же тре-
бование касается и граждан, 
«самовольно оставивших во-
инские части». 

данные об этих людях чи-
новники будут получать от во-
енкомата. После чего в течение 
трех дней им будут направлять 
требования о добровольном 
возврате денег на указанные 
реквизиты. 

если деньги не будут воз-
вращены, их взыщут в судеб-
ном порядке.
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«Мы не дадиМ наших 
зеМляков в обиду»

Депутат Орловского облсовета, руко-
водитель фракции «Справедливая Россия 
– За правду» Руслан Перелыгин в очеред-
ной раз обратился к губернатору Клычко-
ву с предложением увеличить сумму вы-
плат мобилизованным жителям Орлов-
ской области до 100 тысяч рублей. На-
помним, ранее Перелыгин уже выступал 
с таким предложением на сессии облсо-
вета и в прессе, однако Клычков и его ко-
манда «осилили» - и то после массирован-
ной критики – сумму в 50 тысяч. Поэтому 
на этот раз Перелыгин направил письмен-
ное обращение к губернатору, в котором 
предложил команде Клычкова обратить-
ся за консультациями к коллегам из со-
седних регионов, если сами орловские 
чиновники не в состоянии изыскать де-
нежные средства для выплат орловским 
бойцам.

- Сейчас уже не-
возможно отрицать 
того факта, что на-
ши мобилизован-
ные граждане, на-
ши земляки оказа-
лись фактически 
в заложниках не 
только ситуации, но 
и команды губерна-
тора, - рассказал 
«Орловской среде-
плюс» Руслан Пере-
лыгин. –  В связи с 
крайне тяжелыми ус-
ловиями быта мобили-
зованных граждан Ор-
ловской области, а также членов их семей, 
оставшихся без кормильцев и испытыва-
ющих серьезные материальные затрудне-
ния, я обратился с письменным запросом 
к Андрею Клычкову о возврате к вопросу 
единовременных выплат мобилизованным 
в размере не ниже 100 тысяч рублей. Наши 
воины должны чувствовать реальную под-
держку, а не довольствоваться той обещан-
ной «подачкой» в 50 тысяч, которой ката-
строфически не хватает на обеспечение их 
потребностей по месту прохождения бое-
вого слаживания и поддержку семьи.

Все реплики губернатора-коммуниста о 
том, что у региона нет таких средств и воз-
можностей, а сумма неподъемная, не яв-
ляются оправданием и не выдерживают 
никакой критики! Поддержать ребят и их 
семьи достойными выплатами - это сегод-
ня главная задача региональной власти! 
Это поручение президента России, и его 
нельзя игнорировать. Если в команде гу-
бернатора нет соответствующего уровня 
профессионалов, готовых решить этот во-
прос, то я предложил обратиться за кон-
сультацией к главам соседних регионов. 
Уверен, они с удовольствием подскажут и 
поделятся своим опытом по поиску источ-
ников финансирования данных выплат, а  
возможно, направят квалифицированно-
го специалиста, который организует этот 
процесс на месте. Напомню, в соседних 
Тульской, Курской, Калужской областях 
мобилизованные граждане получили по 
100 тысяч рублей, а губернатор Брянской 
области нашел возможность и удвоил эту 
сумму – до 200 тысяч! Представьте, с ка-
ким настроением, зная это, уходят наши 
земляки на фронт, какое чувство неспра-
ведливости переполняет их сердца. Вместо 
выполнения боевых задач они думают, где 
взять средства, чтобы помочь семье и про-
кормить детей. Жители Орловской обла-
сти ждут от губернатора-коммуниста бо-
лее активного участия в жизни наших во-
инов, поддержке их семей. Наши земляки 

достойны таких же выплат, какие мы ви-
дим в соседних с нами регионах. Они та-
кие же храбрые, самоотверженные воины. 
Наша гордость, наши защитники, наши ге-
рои! Орловчане уже устали от многочис-
ленных скандалов вокруг мобилизации, 
а также от хамского и неуважительного 
поведения ближайшего круга губернато-
ра-коммуниста в отношении простых ор-
ловчан, которые посмели прямо выска-
зать своё недовольство Андрею Клычкову, 

который в свою очередь обвинил мобили-
зованных ребят в пьянстве и умышленной 
порче экипировки. За последние пять лет 
всем уже стало понятно, что у губернато-
ра-коммуниста  весьма тонкая и ранимая 
натура. Он не может объективно выслу-
шивать критику в свой адрес, восприни-
мает её весьма болезненно. Только сей-
час совсем другое время. Время, которое 
не терпит ошибок и просчетов. Губернатор 
на месте должен нести на себе весь груз 

ответственности за вверенный ему регион. 
Наша страна и всё общество испытывает 
на себе беспрецедентное давление со сто-
роны коллективного Запада. Нас пытают-
ся подавить не только на полях сражений, 
но и в экономике, науке и других жизнен-
но важных сферах жизни.

Выстоять в этой борьбе, выйти побе-
дителями – вот основная задача! Сейчас 
нужно не бояться принимать решения, 
брать на себя ответственность за буду-
щее региона, его жителей, а не мечтать о 
скорейшем возвращении в столицу! Уве-
рен,  Орловщина достойно пройдёт этот 
сложный для себя период. Мы не дадим 
наших земляков в обиду, не позволим на-
живаться на них и их семьях, сможем за-
щитить от произвола чиновников, какую 
бы высокую должность в регионе они ни 
занимали!

Тем вРемеНем

Один квадрокоптер
на две роты
13 ноября губернатор Клычков отчи-

тался о поездке в воинские части Смо-
ленской области, где проходят подго-
товку орловские мобилизованные. Ра-
нее туда же выезжал мэр Парахин, что-
бы выяснить потребности бойцов. 

Как сообщила пресс-служба област-
ной администрации, «во время посеще-
ния воинских частей в Смоленской об-
ласти глава региона ознакомился, как 
устроены орловские мобилизованные, 
узнал, как проходит их подготовка, всё 
ли у них есть, чем можно помочь…Пер-
сонально каждому орловскому бойцу, 
помимо того, что уже выдавалось, при-
везли разгрузочные жилеты, шапки, ба-
лаклавы, дождевики».

«Орловская среда-плюс» дважды со-
званивалась с бойцами одной из воин-
ских частей в Смоленской области. Пер-
вый раз мы позвонили, чтобы узнать о 
визите мэра Парахина, который, как 
уже говорилось, «выяснял потребно-
сти». Как рассказали нам военнослужа-
щие, во время выяснения потребностей 
мэр Орла тихо стоял в сторонке – «хло-
пал глазами», списки необходимого со-
бирал его помощник. В этих списках, как 
нам известно, значились квадрокопте-
ры, генераторы, разгрузочные жиле-
ты, наколенники, налокотники. Как по-
яснил мэр, все это должен был привез-
ти нашим мобилизованным губернатор 
Клычков дней через десять. Сам же Па-
рахин в тот свой визит передал воинам… 
печенья и конфеты…

Когда мы позвонили в ту же часть во 
второй раз, нам подтвердили, что, дей-
ствительно, губернатор был и кое-что 
привез.

Правда, квадрокоптер достался один 
на две роты (еще два или три Клычков пе-
редал в другую часть, где также служат 
наши ребята). «Началась ругачка, - рас-
сказали нам военнослужащие, - в ито-
ге мы психанули и сказали, что нам во-
обще ничего не надо. Потом ребята пош-
ли в другую часть и принесли 16 разгру-
зок и шапки, хотя шапки мы не просили». 
Про наколенники, налокотники и гене-
раторы, которые были в списках, нам не 
сказали ничего (в пресс-релизе админи-
страции, кстати, о них тоже не упомина-
ется) – хотя, судя по фото с официально-
го портала Орловской области, минимум 
один генератор все же привезли…

Руслан
ПеРеЛЫГИН
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«У этих по-другому быть не может»
Журналист Валентина Остроушко опу-

бликовала в своем телеграм-канале виде-
оролик, в котором общественные активи-
сты анализируют закупки гуманитарной 
помощи для участников СВО, о которых 
регулярно отчитывается советник губер-
натора Клычкова Сергей Лежнев. Именно 
в этих закупках общественники видят при-
чину упорного нежелания Клычкова назна-
чать региональные выплаты мобилизован-
ным из Орловской области. Напомним, ор-
ловский губернатор только после много-
численных критических публикаций, в том 
числе и в федеральных СМИ, и нешуточно-
го общественного резонанса согласился вы-
плачивать мобилизованным орловчанам по 
50 тысяч рублей, хотя жители других реги-
онов получают по 100 тысяч и даже по 200. 

Почему же Клычков и его команда дол-
гое время настаивали на том, что обмунди-
рование и экипировку для мобилизован-
ных должны закупать чиновники? В этом 
и попробовали разобраться общественни-
ки и мы, журналисты. 

В комментарии 
к видеозаписи Ва-
лентина Остроуш-
ко вспоминает «об 
украденных почти 
200 миллионах, вы-
деленных на рекон-
струкцию Красно-
го моста и площади 
Жукова, про наглые 
закупки медобору-
дования с ценой из-
делий на 80 процен-
тов выше рыноч-
ной... И о появлении 
на эти деньги элит-
ных автомобилей и 
апартаментов, а также по мелочовке - ай-
фонов для деток».

«Что, кто-то сомневался, что с гумани-
таркой для армии будет по-другому?» – за-
дается риторическим вопросом Остроуш-
ко и сама же на него отвечает: «Сейчас вы 
посмотрите видео и поймёте, что у ЭТИХ 
по-другому не может быть... А когда буде-
те смотреть, то вспоминайте бойцов той са-
мой зенитно-ракетной батареи Орловско-
го добровольческого батальона, которые 
воюют без приборов ночного видения и 
тепловизоров... 

А ведь через жену одного из бойцов они 
умоляли губернатора купить им оборудова-
ние, без которого они вынуждены воевать 
наощупь... 

Он не обещал купить, обещал подумать... 

И не купил... 
Жена бойца до этого сообщила советни-

ку губернатора Лежневу, что гуманитарная 
помощь до ребят так и не дошла.. А он по-
слал её к... психиатру... 

И если бы не Орловское отделение «Еди-
ной России», которое на свои партвзносы 
одело и обуло ребят, что с ними было бы 
зимой, неизвестно... Когда будете смотреть 
это видео, помните: губернатор до послед-
него отказывался выделять подъёмные мо-
билизованным, ссылаясь на то, что сам и 
его команда готовы их обеспечить всем 
необходимым... 

Воины от его необходимого отказались 
- одни рюкзаки чего стоят по сравнению с 
владимирскими, а резиновые сапожки... Под 
давлением общественного мнения деньги гу-
бернатор всё-таки выделил... Только роди-
тели и жены по-прежнему собирают своих 
мужчин на войну на личные средства...» 

А далее, собственно, и следует ролик, в 
котором рассказывается, куда идут сред-
ства, собранные с предпринимателей и про-
стых граждан в помощь орловским бойцам. 
Как сообщают авторы, советник губерна-
тора Лежнев в своем телеграм-канале регу-
лярно публикует отчеты о том, что активно 
закупается все необходимое, там же появ-
ляются документы, где подробно расписы-
вается, что и за какие деньги купили. 

Один из последних постов сообщает о 
закупке аккумуляторов для раций Моторо-
ла nntn 4497 – 250 штук по 2900 рублей на 
общую сумму 725 тысяч рублей. При этом 
простой поиск в Интернете тех же самых 
аккумуляторов выдает диапазон цен от 2093 
рублей до 2400. То есть минимальная раз-
ница составляет 500 рублей за штуку, мак-
симальная – 807 рублей. Умножим на 250 
штук и получим от 125 000 до 201 750 рублей, 
мягко говоря, переплаты. Или маржи?

И это, как справедливо отмечают авто-
ры ролика, розничные цены. При оптовой 
закупке (а 250 штук – это, безусловно, опт) 
аккумуляторы стоят еще дешевле.

Идем далее. Лежнев отчитывается о за-
купке спальных мешков, рассчитанных на 
температуру воздуха -25 градусов. Заку-
плено 25 штук по цене 5200 рублей. Те же 
спальные мешки опять же предлагаются в 
Интернете по оптовым ценам (а 25 штук – 
это опт) от 1995 до 2254 рублей. Разница – 
более чем в два раза! Примечательно, что 
спальные мешки, рассчитанные на темпе-
ратуру -30 градусов, закупаются по той же 
цене, что и на -25, то есть 5200 за штуку. Ре-
шили не заморачиваться на мелочах и нари-
совали удобную цену? 

Аналогичная история – с берцами, 

которые в Интернете можно купить по це-
нам на 1500 – 2000 дешевле, чем указаны в 
накладной. И, наконец, квадрокоптеры. Как 
отчитался Лежнев, их закупили 10 штук по 
290 000 рублей. Как вы уже догадались, ап-
параты той же марки в Интернете продают-
ся дешевле, но не просто дешевле, а с раз-
ницей почти в 100 тысяч – по 194 990 ру-
блей. Если 100 тысяч умножить на 10, полу-
чим миллион. А сколько таких коптеров по 
завышенным ценам закуплено в реально-
сти, впрочем, как и рюкзаков, спальников, 
берцев и прочих предметов обмундирова-
ния и экипировки, неизвестно никому. Как 
неизвестно, сколько средств потрачено на 
все это, и сколько не потрачено…

Но и это еще не все. В дополнение к ин-
формации, озвученной в видеоролике, мы 
бы добавили еще вот какие размышления. 
Как известно, мобилизованным гражданам 
в Орловской области помогают многие – 
и не только деньгами. Как нам достоверно 
известно, те же предприниматели, напри-
мер, закупают обмундирование, экипиров-
ку или оборудование, так сказать, в натуре. 
И передают в пункты сбора. Кто и как все 
это распределяет, опять же достоверно не-
известно. И почему не может быть так, что 
уже переданные в качестве гуманитарной 
помощи, например спальники, оформляют-
ся по накладным как закупленные? Мож-
но такое допустить? Вполне. Тем более что 
в пользу этой версии говорит отвратитель-
ная история, произошедшая на днях и пре-
данная гласности фельдшером скорой по-
мощи, гражданским активистом Дмитрием 
Серегиным.

Как сообщил Серегин на своей страни-
це в ВК, его коллеги рассказали ему о вопи-
ющем случае: скорая приехала на вызов к 
пожилой женщине с высоким давлением и 
сильными болями в сердце. Оказалось, она 
находится в состоянии сильнейшего стрес-
са. А поводом для него послужили… обыч-
ные шерстяные носки, которые орловчанка 
связала сама для наших бойцов и передала в 
пункт сбора гуманитарной помощи, распо-
ложенный на Южном рынке. А спустя не-
которое время женщина увидела те же са-
мые связанные ею носки на том же самом 
Южном рынке – только уже на прилавках 
торговцев. 

При этом, как заявил сам Серегин, всю 
имеющуюся у него информацию он готов 
передать правоохранительным органам. Не 
знаем, заинтересовались ли данным случа-
ем вышеупомянутые органы, а вот мэрия 
Орла проявила к нему неподдельный ин-
терес. По неизвестным причинам. Потому 
что Серегин ни словом не обмолвился, что 

пункт, куда орловчанка отнесла носки, ку-
рировала мэрия. Тем не менее именно чи-
новники мэрии и даже сам мэр Парахин 
безапелляционно потребовали у Дмитрия 
Серегина предоставить персональные дан-
ные гражданки, чего он, разумеется, делать 
не стал (ибо закон запрещает распростране-
ние персональных данных гражданина без 
его согласия – даже если их требует сам 
мэр). При этом мэрия не поленилась и опу-
бликовала целый пресс-релиз, официально 
заявив, что не имеет к данному пункту ни-
какого отношения. Позднее появился вто-
рой пресс-релиз, в котором граждан проин-
формировали, что администрация Орла об-
ратилась в адрес начальника УМВД России 
по городу Орлу Алексея Архипова с прось-
бой провести проверку в отношении ин-
цидента с продажей связанных для бойцов 
СВО носков и дать ему правовую оценку. 
Заметим, что текст пресс-релиза отличается 
от текста заявления в УМВД по городу Ор-
лу, котрое почему-то подписал не сам Пара-
хин, а его заместитель Ничипоров. Так вот, 
в заявлении, в отличие от пресс-релиза, Ни-
чипоров просит проверить и дать правовую 
оценку не инциденту с продажей носков, а 
информации, которую распространил Дми-
трий Серегин. Чувствуете разницу? То есть 
в соответствии с этим заявлением полиция 
должна проверять не сборщиков «гумани-
тарки» и не торговцев с Южного рынка, а 
самого Серегина!

Впрочем, мы вполне допускаем, что тех, 
кто отдал носки, предназначенные для на-
ших бойцов, на продажу, найдут и даже на-
кажут. А вот заинтересуется ли кто-нибудь 
закупками, о которых регулярно «отчиты-
вается» советник губернатора Лежнев? 
Потому что, как совершенно справедливо 
завершает свой пост Валентина Остроуш-
ко, «просто смотреть и бездействовать уже 
не стоит. Жёсткое время требует правды и 
справедливости».

Валентина
ОСТРОУШКО



На прошлой неделе жители Заводско-
го района обнаружили, что переход через 
железнодорожные пути в районе улиц 
Скульптурной и МОПРа, который суще-
ствовал тут едва ли не со времен войны, 
ликвидирован. Как совершенно обосно-
ванно полагают граждане, сделано это 
по решению руководства РЖД и безус-
ловно – под предлогом соблюдения норм 
безопасности. Только вот, как признают-
ся граждане, ликвидация перехода не за-
ставит людей идти в обход – это очень да-
леко и неудобно. Так что ни о какой безо-
пасности говорить не приходится.

4 ноября в группе ВКонтакте покуп-
ка Орел появился пост следующего 
содержания:

«Вчера ходила в Пятерочку на углу ул. 
Мопра и ул. Маяковской. Так как в рай-
оне ул. Городской нет ни одного сетево-
го магазина, мы, жители улиц по обеим 
сторонам Городской, вынуждены ходить 
через железнодорожные пути в магазин. 
Буквально недавно там были ступеньки, 
чтобы подняться и спуститься с железно-
дорожной насыпи, какие-никакие пери-
ла, деревянный настил через рельсы. А 
вчера я увидела, что всё это уничтожено, 

вырвано так, что и следов не найти. Су-
дя по всему, это приказало сделать руко-
водство железной дороги. У меня вопрос 
к ним: у вас совесть есть?! Чего вы доби-
ваетесь?! Чтобы мы не ходили там? Так у 
нас нет другого выхода, мы всё равно бу-
дем ходить. Только вы нам усложнили это 
донельзя. Скоро зима, и без ступенек и пе-
рил будет очень тяжело подняться и спу-
ститься. А надо. И будут старики караб-
каться, ползти через эту насыпь. Как же 
вам не стыдно?!»

Спустя несколько дней возмущен-
ные жители сразу нескольких улиц За-
водского района обратились к депутату 
Рыбакову:

«Мы, жители ул. Скульптурной, Ли-
нейной, Городской, пер. Стеклянного, 
Игрушечного гор. Орла, были неприятно 
удивлены, что убрали пешеходный пере-
ход через железную дорогу с ул. Скуль-
птурной на ул. МОПРа без предупрежде-
ния и объяснения причин, - пишут граж-
дане в обращении. – Мы даже сначала 
обрадовались, что нам сделают новый 
оборудованный переход, но оказалось, 
это не так. 

Этот переход существовал здесь всегда 
и был жизненно важен для нас. Здесь мы 

ходим на работу, в магазины, поликлини-
ки, на остановку «Университет», на Щеп-
ной рынок, на ярмарку – особенно по-
жилые люди с сумками-тележками. Убе-
дительно просим вас разобраться и вос-
становить оборудованный пешеходный 
переход. С ул. Городской в часы пик не-
возможно уехать, маршрутки идут пере-
полненные и не останавливаются. Нам ну-
жен пешеходный переход через желез-
ную дорогу!»

Действительно, как ранее сообщала 
гражданам в соцсетях администрация Ор-
ла, вопрос о функционировании перехода 
относится к компетенции Орловско-Кур-
ского отделения Московской железной 
дороги филиала ОАО «Российские желез-
ные дороги». И совершенно очевидно, что 
именно РЖД решило избавить граждан от 
рисков при переходе железнодорожных 
путей. Но поскольку с транспортной до-
ступностью в этом районе беда, то граж-
дане вынуждены ходить пешком через 
железнодорожные пути – и отсутствие 
перехода их, увы, не остановит. Тем более 
что до последнего времени переход впол-
не себе успешно функционировал на про-
тяжении десятков лет.

- Считаю, что руководство филиала 

РЖД, прежде чем ликвидировать жиз-
ненно необходи-
мый для граждан 
пешеходный пе-
реход, должно бы-
ло продумать, что 
можно предложить 
взамен, - проком-
ментировал ситу-
ацию депутат Ор-
ловского горсове-
та Сергей Елесин. 
– Потому что не-
обходимо пони-
мать: дороги у нас 
существуют пре-
жде всего для лю-
дей, а не для того, 
чтобы создавать им 
неудобства. Поэтому я бы предложил же-
лезнодорожникам для начала восстано-
вить переход через пути на какое-то вре-
мя, а в течение этого времени спроекти-
ровать новый – безопасный и соответ-
ствующий всем современным нормам. 
Считаю, РЖД может себе это позволить 
– это небедная организация, и созда-
вать трудности простым гражданам ей 
не к лицу. 

Жители Северного района Орла оце-
нили качество работ по благоустройству 
площади возле КДЦ «Металлург», где ра-
ди установки фонарей-виселиц и уклад-
ки почти 7 квадратных километров плит-
ки массово уничтожили деревья.

«Шла сегодня мимо ДК. В этом месте и 
на порожках плитка гремит под ногами, 
никаких швов между краями уже нет, - на-
писала в группе «Наш Микрон | Новости | 
Северный район г. Орла» местная житель-
ница. – Учитывая, что здесь ещё посто-
янно прыгают самокатчики, думаю, в бли-
жайшее время развалится всё». Свой пост 
орловчанка сопроводила фотографиями 
той самой гремящей плитки. Еще один 
житель района опубликовал видео, на ко-
тором запечатлел почти такую же разва-
ливающуюся клумбу, как на улице Лени-
на, а также другие «достопримечательно-
сти» благоустроенной территории. Эти-
ми прекрасными видами мы и предлагаем насладиться нашим читателям.

Что характерно, через пару дней после 
публикаций фото и видео администрация 
Орла сообщила, что работы на площади у 
КДЦ «Металлург» близки к завершению:

«Подрядчик ПАО «Россети Центр» – 
«Орелэнерго» завершает благоустрой-
ство территории у КДЦ «Металлург» в 
рамках национального проекта «Жильё 
и городская среда». Общий объём выпол-
ненных работ составляет 96%. Осталось 

установить малые архитектурные фор-
мы, засеять газоны и, самое главное, 
устранить дефекты, которые уже вскры-
лись со временем», - говорится в офици-
альном пресс-релизе мэрии. Далее следу-
ет перечень элементов этого самого благо-
устройства, с которым стоит ознакомить-
ся внимательно: 6 970 кв. м плитки, 2 805 
кв. м нового асфальта, 1 300 кв. м резино-
корта и 300 кв. м дроблёной коры; 1 650 
многолетних растений, 1 390 кустарников 

и 65 деревьев, 4 225 кв. м живого газо-
на; 107 фонарей, 20 прожекторов и 19 
видеокамер. 

Самое поразительное, что вот эти ки-
лометры плитки, асфальта, резинокорта и 
более сотни фонарей, которые установи-
ли взамен вырубленных деревьев, в мэрии 
на полном серьезе называют зеленой зо-
ной. Как говорится, не верь глазам своим!

Что касается обнаруженных гражда-
нами «дефектов», то мэрия предусмотри-
тельно объявляет, что приемки объекта 
еще не было и что качество работ «не со-
всем идеально». К тому же задерживают-
ся сроки сдачи объекта (его, кстати, обе-
щали сдать еще к 5 августа, сейчас на дво-
ре – конец ноября). Ну и, конечно же, 
нас уверяют, что работы не оплачены и 
что подрядчик обязан устранить все не-
достатки за свой счёт. Добавим, что обя-
зан не значит, что устранит – кто не ве-
рит, может сходить на площадь Ленина…

В ТЕМУ:

От благородства нам нигде 
   не скрыться,
Заблагорожен бывший город-сад.
И чем-то озабоченные лица
От Ленинской курочат всё подряд.

Подобрались к Медведевскому лесу,
На Металлургов рубка близ дворца…
Преследуются чьи-то интересы,
Кладётся всюду плитка без конца.

Ни кустика, ни травки нигде нету,
Какие ещё ивы?! Вместо них
Есть виселицы фонарей для света,
Под Фаберже, для граждан дорогих.

Пока что сквер Ермолова не тронут,
Но это тема на грядущий срок…
Все пионеры чешут вдоль законов...
Это закон бывает поперёк.

            Клава Шифер
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«Все уничтожено, вырвано – и следов не найти»

«Зеленая зона»: фонари, асфальт, плитка
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